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КТО ГОТОВИТ ФОРУМ?
«КРУГЛЫЙ стол»
ДЛЯ КАНДИДАТОВ

Александр Бобров, избранный на областной отчетно-выбор
ной комсомольской конференции делегатом съезда комсомоль
ских организаций РСФСР и делегатом XXI съезда ВЛКСМ, 
наверное, нетипичен для сегодняшнего «аппаратного движе
ния» за реформы в комсомоле. Он, в отличие от подавляюще
го большинства «сургутчан» и «волжан», нс является осво
божденным комсомольским работником и в движение это по
пал почти случайно... До недавнего времени Александф рабо
тал ассистентом кафедры истории КПСС УПИ, здесь, в по
литехническом и загорелся идеями обновления комсомола, 
активно участвовал в первой межвузовской встрече, а за
тем в составе «команды» Андрея Глухих — в прошлой пред
выборной кампании. На основе этой «команды» и обра
зовалась позже группа по разработке проекта нового Уста
ва ВЛКСМ. Здесь же, с первого дня работы группы, возник
ла идея создания Российского союза молодежи. Сейчас Алек
сандр Бобров — аспирант УрГУ и'член оргкомитета по под
готовке съезда комсомольских организаций РСФСР. О том, 
чем и как занимается комитет — наша беседа с делегатом.

— Александр, наверное, 
мало кто имеет достаточное 
представление о работе орг
комитета, да и, вероятно, о 
самом оргкомитете по подго
товке съезда...

— Наш комитет был соз
дан после девятого пленума 
ЦК ВЛКСМ. После того, как 
было принято решение о це
лесообразности проведения, 
съезда комсомола России, 
сформировался оргкомитет, 
куда вошли представители 
всех территорий республи
ки — по одному человеку с 
территории. От Свердлов
ской области в составе коми
тета оказался я.

Мы собирались уже не
сколько раз: на первом засе
дании определили бюро орг
комитета, и каждый из чле
нов бюро возглавил опреде
ленную группу по пробле
мам и направлениям, напри
мер, группа подготовки кон
цепции доклада, группа под
готовки программы, резолю
ции, постановления и т. п. 
Моя группа — по подготов
ке программы — после пер
вого заседания в Москве соб
ралась еще и в Волгограде, 
там мы сделали первую 
«болванку», которую теперь 
дорабатываем на протяже
нии всех наших встреч.

Одним словом, главная на
ша задача — подготовить 
основные документы съезда, 
внести все поправки и допол
нения, чтобы к открытию 
съезда были готовы проек
ты для обсуждения и приня
тия.

— Какова позиция оргко
митета по принципиальному 
вопросу — каким быть ком
сомолу России?

■— Могу сказать, что се
годня уже четко определи
лось главное: речи об от
дельном. полностью самосто
ятельном союзе молодежи 
не идет. Большинство чле

нов оргкомитета считает, что 
должен быть союз молоде
жи России в рамках ВЛКСМ. 
То есть, мы не за раскол 
Союза, а за совершенствова
ние структуры. Цель — из
менить соотношение центра 
и мест, восстановить отсут
ствующее звено — россий
ский комсомол.

— Один из самых серьез
ных контраргументов — соз
дание комсомола России — 
это новый аппарат, дополни
тельная бюрократическая 
структура...

— В оргкомитете этот во
прос сознательно не обсуж
дался, мы отодвигаем его 
как можно дальше, считая, 
что такое решение целесо
образно отдать «на откуп» 
съезду. Дело очень серьез
ное, выборные органы, аппа
рат — в компетенции съез
да. Мое мнение — ЦК нам 
нужен, но совершенно на 
иных принципах, чем ЦК 
ВЛКСМ. В нем должны быть 
представлены все террито
рии, и —• очень важно •— 
наравне с областями необхо
димо представительство всех 
автономных образований. 
Еще по Центральному коми
тету: надо сделать все, что
бы уже в структуре было за
ложено: ЦК — это рабо
чий орган, координирующий 
деятельность всех организа
ций республики. От него не 
должны исходить инструк
ции. ЦК нужен для того, 
чтобы вырабатывать единое 
мнение, учитывая интересы 
всех.

—- А нет ли опасности, 
что созданный ЦК Россий
ского комсомола станет 
«местом для пересадки» ап
паратчиков из ЦК ВЛКСМ, 
особенно после сокращения?

— Есть такие опасения, 
я, кстати, говорил об этом 
на городской конференции. 
Вполне может произойти

трансформация ЦК ВЛКСМ, 
и часть его аппарата попрос
ту перейдет в другие кабине
ты, под вывеску Российско
го ЦК... Поэтому-то мы и 
говорим сейчас об измене
нии функций, принципов ра
боты ЦК России, чтобы по
добное не произошло.

— До съезда осталось сов
сем немного времени. Како
вы планы оргкомитета?

—' Мы хотим в преддверии 
съезда встретиться с руково
дителями республики—с орг
бюро ЦК КПСС по России, 
Верховным Советом РСФСР. 
Мы уже провели такие бесе
ды с министром внутренних 
дел республики и председа
телем Госплана. И еще мы 
намерены встретиться с ру
ководителями комсомольских 
выборных органов союзных 
республик, чтобы выработать 
единую позицию, раз мы вы
ступаем за единый Союз мо
лодежи.

Завершаем подготовку до
кументов на съезд. Кстати, 
хочу обратить внимание: у 
нас нет специальной группы 
оргкомитета по Уставу. По
чему? Большинство членов 
оргкомитета считает, что 
своего устава у комсомола 
России не должно быть, то 
есть мы должны подчинять
ся единому уставу ВЛКСМ, 
а различия,— в программах. 
Может быть, поэтому мы в 
проект своей программы 
ввели и уставные моменты, 
принципы деятельности. По
ясню и свою позицию. 
Съезд комсомольских орга
низаций России мы плани
руем провести в два этапа — 
до и после съезда ВЛКСМ. 
Поэтому торопиться, думаю, 
не стоит. В зависимости от 
итогов съезда ВЛКСМ мы и 
определимся по своему уста
ву, если такая необходи
мость возникнет. II я счи
таю, что группу по уставу 
нам все равно нужна, но не 
для того, чтобы разрабаты
вать свой проект, а для со
ставления своеобразного 
«протокола разногласий» из 
тех- альтернативных предло
жений, которые будут обсуж
даться на Съезде ВЛКСМ.

Так что будем ждать съез
да и постараемся тщательно 
подготовить все необходи
мые документы, чтобы ком
сомол России стал не допол
нительной бюрократ и ч е ско й 
структурой, а примером де
мократизации и’ обновления 
ВЛКСМ.

Девять комсомольских кан
дидатов в депутаты город
ских Советов приняло учас
тие в «круглом столе», про
шедшем в Верхнесалдинском 
горкоме комсомола. Ее орга
низатором выступила город
ская газета «Салдинский ра
бочий». Мы хотели узнать: 
какие позиции занимают мо
лодежные кандидаты, каким 
образом они собираются ре
шать непростые проблемы го
рода.

Разговор, к сожалению, не 
получился до конца продук
тивным. У молодежных кан
дидатов нет пока конкретных 
предложений. Хотя Виталий 
Павии, думаю, выразил пози
цию всех собравшихся: «Мы 
готовы к кардинальным изме
нениям в структуре местных

Советов, потому что молодые 
люди еще не заражены виру
сом старых догм».

Второй секретарь Верхне- 
салдинского горкома ВЛКСМ, 
кандидат в депутаты город
ского Совета Александр Рыж
ков попытался сформулиро
вать платформу молодежных 
кандидатов. Она выразилась в 
программе «Молодежь», кото
рую будущие депутаты долж
ны будут пробивать в новых 
Советах. Но по многим пунк
там она не отличалась от 
других программ более 
старших соперников. Хотя 
персональные предвыборные 
платформы молодых кандида
тов во многом конкретны, так 
как каждая из них привязана 
к конкретной территории.

Кроме этого участники

встречи пришли к единому 
мнению — будущие депутаты 
должны организовать в Сове
тах свою фракцию, создать 
молодежный клуб депутатов. 
Потому что сейчас все они 
разобщены и не чувствуют 
поддержки единомышленни
ков.

В работе «круглого стола» 
приняли также участие сек
ретарь комитета комсомола 
1?ерхнесалдинского металлур
гического производственного 
объединения Михаил Лунев 
и первый секретарь Верхне- 
салдинского горкома ВЛКСМ 
Александр Беретов. Они ак
тивно участвовали в дискус
сии, высказали ряд наказов и 
пожеланий своим кандида
там.

Л. КАРАСЕВА, 
корреспондент газеты 

«Салдинский рабочий».
Верхняя Салда.
КСТАТИ. На 260 мест в 

Верхнесалдинский городской 
Совет претендует всего 20 
кандидатов моложе 30 лет.

Наш банк информации

............................  Реплика

ДИСКРЕДИТАЦИЯ
БЕЗ АККРЕДИТАЦИИ

Гласность сегодня идет се
мимильными шагами. Перед 
ней открываются самые за
крытые и потаенные двери. 
Сейчас уж трудно перечис
лить те засекреченные зоны, 
куда не ступала нога журна
листа. Она побывала и в под
земном цехе, где изготовля
ют ракетную технику, и на 
атомном полигоне, и даже на 
закрытом колбасном заводи
ке, который обеспечивает про
дуктами высшие партийные и 
государственные учрежде
ния. «Обо всем сейчас могут 
писать и говорить корреспон
денты газет, телевидения», — 
думают, наверное, чаши чита
тели. И отчасти они правы. 
Но только отчасти. Потому 
что все еще продолжает цар
ствовать его Величество доку
мент с круглой печатью и его 
Высочество телефонный зво
нок. Без них тебе не поможет 
ни редакционное удостовере
ние, ни твой решительный вид. 
Крепкие ребята быстра тебя 
поставят на место. Причем, в 
большинстве своем, все эти 
мероприятия нельзя причис
лить к закрытым заседаниям. 
Чаще всего нес не пускают нз 
самые рядовые конференции.

Вот и этот случай произо
шел с одним из наших кор
респондентов совсем недав
но, — на очередной област
ной профсоюзной конферен
ции, которая проходила в 
Свердловске в Доме полит
просвещения. Живая изгородь

из дюжих членов проф
союза преградила ему путь 
перед самым входом в 
дпп.

— Ваш «мандат»? — спросил 
один из дежурных.

— Пожалуйста, — сказал 
наш корреспондент и, ничего 
не подозревая, протянул ему 
красную «корочку».

— Нет, нам нужен другой 
«мандат» — пр-игласительный 
билет, — настаивал человек 
с фирменным значком «Де
журный».

— Но... — попытался было 
вступить в спор наш коррес
пондент. Но его даже не ста
ли слушать, а вежливо попро
сили покинуть помещение.

Как нам позже объяснил за
ведующий орготделом облсов- 
профа А. Гладышев:

— Вашей газете надо было 
заранее побеспокоиться, как 
это сделали ваши старшие 
коллеги. Мы каждому журна
листу давали пригласительные 
билеты, с печатью, согласно 
общему списку приглашенных, 
утвержденных секретариатом. 
А по удостоверению его не 
пропустили и правильно сде
лали.

— Значит, у вас была аккре
дитация?..

— Нет, что вы, у нас не бы
ло никакой дискредитации 
журналистов, — услышали мы 
ответ.

Конечно, Адольф Николае
вич оговорился и мы не хоте-

С делегатом беседовал
С. МОЛОДЦОВ.

ли его ловить на слове. Но так 
получилось... Ибо у этой не
большой истории есть своя 
предыстория.

Раскроем карты. Нашего 
журналиста зовут Юрий Ово
дов. Накануне областной кон
ференции на страницах газеты 
появился его небольшой ма
териал («Круг за кругом», 19 
января), в котором речь шла 
и о Дворце спорта профсою
зов в Свердловске. В нем, в 
частности, говорилось о том, 
что областному совету проф
союзов не выгодно полностью 
передавать Дворец спорта в 
руки спортсменам (даже проф
союзным). Куда выгоднее уст
раивать многотысячные кон
церты популярных артистов 
эстрады. Есть стабильный до
ход и нет головной боли. 
Публикация в газете, естест
венно, не понравилась руко
водству облсовпрофа.

«Мораль сей басни такова», 
что неугодного журналиста 
просто не пустили на област
ную конференцию. Не помог
ло даже заступничество двух 
наших коллег: редактора но
вой областной профсоюзной 
газеты «Рабочее слово» Р. Ис
хакова и собственного коррес
пондента «Советского спорта» 
М. Азерного. «Оводова на 
конференцию не пускать», — 
примерно такой была устная 
резолюция ответственных ра
ботников облсовпрофа на про
сьбы журналистов.

Наш корреспондент так и 
простоял всю конференцию в 
продуваемом теплым ветром 
тамбуре перед закрытой стек
лянной дверью, из которой 
пока не торопятся выносить 
сор.

Б. ЯРКОВ.

Почему не регистрируют 
свердловское общество «Мемо
риал»? — Читайте материал 
«Память в сердце сохрани».

Заметки с Глобального фору; 
ма по проблемам окружающей 
среды и развития человечест
ва.

Государственный секретарь 
США о советской перестрой
ке.

Что предлагают испанские 
косметологи?

Стихи Владимира Кочкарен- 
ко.

Проблемы нижнетагильских 
хоккеистов. О них рассказыва
ет материал «До орбиты да
леко».

Шаги «Демократического выбора»
В Тавде работает клуб избирателей

На организационное становление у тавдин- 
ских неформалов, объединившихся в декабре 
минувшего года в клуб избирателей «Демо
кратический выбор», времени просто не было. 
Избирательная кампания набирала скорость: 
заканчивалось выдвижение кандидатов в на
родные депутаты. Было принято решение: ак
тивно вмешаться в предвыборную работу. 
Как?

Оттолкнувшись от предвыборной платфор
мы областного движения «Демократический 
выбор», мы разработали свою, учитывающую 
состав клуба, наши возможности ■ и местные 
условия. Провели также работу по пропаган
де нашей платформы среди избирателей. Со
стоялись встречи с кандидатами всех уровней. 
В частности, с кандидатами в областной Со
сет Т. Трениной, В. Гарварт, С. Поповым 
Члены клуба решили, используя все многооб
разия форм предвыборной борьбы, поддержи
вать кандидатов, имеющих ясную демократи
ческую позицию, обладающих достойными че
ловеческими и деловыми Качествами. Члены 
клуба намерены бороться со всеми нарушени- 

I ями Закона о выборах, ведущими к ущемле- 
I нию демократических прав избирателей.

Особая забота клуба — молодые кандида
ты. К сожалению, их не много. Почти все они 
баллотируются впервые. Поэтому у них есть 
трудности в составлении программ, в подборе 
доверенных лиц. Они просто еще психологи
чески не готовы к настоящим предвыборным 
баталиям. ,

Каждое заседание клуба привлекает все 
большее число избирателей: рабочих, учите
лей, инженеров, членов партии и комсомоль
цев — всех, кто неравнодушен к судьбе пе
рестройки, Советской власти.

После преодоления некоторого шока, выз
ванного самим фактом создания клуба (как, 
и. у нас есть неформалы!), в отношении к 
нему со стороны аппарата горкома и испол
кома появилось обнадеживающее понимание. 
А если учесть и достаточно радикальные 
умонастроения членов клуба, то можно гово
рить и о некотором взаимопонимании. Хотя 
клуб избирателей пока не зарегистрирован.

В. ЕРМОЛАЕВ, 
член клуба избирателей, 

кандидат в депутаты горсовета.
Тавда.

Актуальный фоторепортаж
Как мы любим терять память! В едином порыве от

рицания или возношения, не замечая, рубим сук, на ко
тором сидим. Но... Проходит время, спадает с глаз пе
лена, лениво начинают ворочаться мысли в голове и, 
словно спохватившись, держась за спасительную нить 
памяти, оглядываемся назад. Поздно... Разрушены хра
мы, потеряна вера, а из осколков прошлого проступа
ет такая чистота и первозданность, что перехватывает 
горло. Неужели это были мы? Мы — разрушители?

Вряд ли кто знает, что в самом центре города, в ста
ром здании пединститута есть уникальный зал — по
мещение бывшей церкви. Под высокими сводчатыми по
толками прекрасная акустика разносит нс сладкоголо
сое пенис хора, а четкие слова команд, топание ног, 
звонкие хлопки по баскетбольному мячу. Здесь занима
ется гимнастическая секция пединститута.

Когда пединститут отстраивал новые корпуса, что на 
третьем километре, старое здание было предоставлено 
музыкально-педагогическому и математическому фа
культетам. Нет, музыканты особо не претендовали на 
роскошь, заранее зная, что и с решением финансовых 
и других вопросов в старом здании придется пого
дить. Когда декан музыкально-педагогического фа
культета Ростислав Владимирович Панкевич увидел 
это помещение, он просто ахнул. Лучшего места для- 
концертного зала и не придумать.

— Но это еще нс все. Я вам сейчас покажу, что за 
стеной.

Учитесь 
музыке
На днях справила ново

селье в новом помещении од
на из детских музыкальных 
школ областного центра — 
А? 12 Октябрьского района. 
Более 200 учеников, букваль
но ютившихся в нескольких 
комнатах Дома культуры име
ни Ю. Г агарина, теперь полу
чили просторное двухэтажное 
здание в две тысячи «квадра
тов» с 30 учебными классами 
и двумя концертными зала
ми.

Подарок юным музыкантам 
сделал Уральский оптико-ме
ханический завод, он же при
обрел для школы мебель, дру
гое оборудование, музыкаль
ные инструменты, в тпм чис
ле и семь роялей. Что же, 
вот прекрасный пример конк
ретного вклада, практической 
помощи делу воспитания де
тей и подростков!

Новее здание позволит поч- 
в два раза увеличить ко

личество учащихся в школе, 
открыть новые отделения, а 
в перспективе — преобразо
вать музыкальную Школу в 
многопрофильную школу ис
кусств, центр эстетического 
воспитания в районе.

Б. ЮРЬЕВ.

Горит... 
дефицит

Деревня Луговая Тугулым- 
ского района. Сгорел магазин, 
ущерб 72 тысячи рублей...

Город Турине«. Поврежден 
магазин, ущерб 87 тысяч руб
лей... Город Невьянск. Повреж
ден магазин, ущерб 26 тысяч 
рублей... Село Клевакино Ка
менского района. Сгорел склад 
магазина, ущерб 47 тысяч руб
лей...

Вы уже прочитали помещен
ную выше статистику? Легко

заметить, что, как правило, по
жары в магазинах наносят 
большой материальный ущерб. 
Ну, а если добавить, что за 3 
года произошло их не 4, а 134, 
то станет ясно — обстановка 
действительно тревожная. Кро- 
ма того, все погорельцы, ука
занные мной, имеют одного хо
зяина — Облпотребсоюз.

Приходится просто удивлять
ся, с какой легкостью на объек
тах кооперации уничтожаются 
товары не на одну сотню ты
сяч рублей. Накажут двумя- 
тремя окладами руководителей 
конкретных предприятий, в 
крайнем случае снимут с’ рабо
ты и — все. Но чтобы полно
стью возместить ущерб — это
го не будет. Найдется множест
во причин, смягчающих вину 
обстоятельств, из-за которых 
не были выполнены противо
пожарные требования. Напри
мер, то, что более половины 
складов не оборудованы систе
мами пожарной сигнализации 
или имеющиеся системы не 
исправны. Но, позволительно 
спросить, а кто довел торговые 
предприятия до такого бедст
венного положения? Сами же 
работники Облпотребсоюза.

Загляните на любую базу. Го
ры оборудования, продукции, 
хранящиеся не один год. зава
лы тары и . упаковки, которая 
портится, а затем списывается 
и просто сжигается.

По сути дела, это откровен
ный произвол. Есть правила, 
которые должны соблюдаться 
всеми, есть, в конце концов, ре
шение облисполкома, которым 
предписывалось руководите
лям Облпотребсоюза выполнить 
483 капитальных противопо
жарных мероприятия и кото
рые не выполнены даже напо
ловину. Хочу делаю, хочу нет — 
видимо, это взято за основу в 
Сблпотребсоюзе, и Советская 
власть ему не указ.

С. ТАРАБАЕВ.

Второе 
«золото»

В Луцке (УССР) финиши
ровал 56-й чемпионат страны 
по боксу. В первом полусред
нем весе победу одержал се
ровский спортсмен Константин 
Цзю. Это второе «золото» Кос
ти и его тренера Владимира 
Черни, которое они привозят 
со всесоюзных первенств.

началась экзаменационная сес
сия. В переполненных ауди
ториях шли лекции, принима
лись экзамены. Проведя нас 
по коридорам, Ростислав Вла
димирович с подробностью 
экскурсовода объяснил, что 
было сделано после пересе-

ВНИЗ ПО ЛЕСТНИЦЕ, 
ВЕДУЩЕЙ В НИКУДА

...За стеной была лестница, 
как ее здесь называют, лест
ница папы Карло. Чудесные 
решетки, широкие ступени — 
лестница, ведущая в подвал. 
Раньше же она выходила на 
улицу Толмачева, а тепеоь 
выходит... в никуда.

— Представляете, если бы 
открыли этот концертный зал 
с самостоятельным входом, 
тем более в центре города, 
какую бы можно было прово
дить работу среди молодежи!

Ростислав Владимирович меч
тает. Но мечта имеет, должна, 
по крайней мере, иметь под 
собой почву.

Да, пединституту пока труд
но. Контингент студентов уве
личился за последний год на 
тысячу человек. Новые кор
пуса в стадии становления, и 
потому бросать в «огород» 
гимнастов камни, к сожале
нию, пока рано. Им просто 
пока действительно некуда 
деться.

А «музпед» латает поти
хоньку дыры в старом здании. 
Работы еще предстоит мно
го. Большинство аудиторий в 
полуподвальных помещениях. 
На стенах проступает при
чудливыми узорами сырость, 
нет, извините, даже туалета. 
В аудиториях тесно, душно.

Когда мы были в пединсти
туте, у студентов-заочников

ления в это помещение и 
что предстоит еще сделать. 
Работы проведены большие, 
но толку пока нет.

— И не будет, — констати
ровал Ростислав Владимиро
вич, — пока не отгребем от 
стен землю, мы не сможем 
избавиться от сырости...

И все же не хотелось бы 
заканчивать на грустной ноте. 
Да, у самого пединститута 
еще не хватает ни финансо
вых, ни физических возмож
ностей заняться подлинной ре
конструкцией здания, а не 
просто косметическим ремон
том. Может быть, найдутся 
спонсоры, которые помогли 
бы вернуть к жизни этот 
зал. Ведь, в принципе, речь 
идет не только о студ-нтах 
музыкально - педагогического 
факультета. Речь идет о соз
дании нового культурного 
центра для организации до
суга молодежи. Неужели лест
ница так и будет вести нас в 
никуда...

А. ТАШБУЛАТОВА.

НА СНИМКАХ: «лестница 
папы Карло»; идут занятия у 
студентов-заочников музыкаль
но . педагогического факуль
тета; гимнастический зал в 
помещении бывшей церкви.

Фото В. ЯКУБОВА.
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НА СМЕНУ! ........... .
Чуть больше года свердловскому обществу «Мемориал». 

Оно действует, проводит акции и мероприятия, но до сих пор 
не зарегистрировано. О проблемах общества наш разговор с 
его сопредседателем И. Ц. ЦАЛКОВСКИМ.

— Почему вас не регистри
руют?

— С регистрацией проис
ходит забавная история. Не 
зарегистрировано Всесоюзное 
общество «Мемориал». Пото
му что общественные органи
зации в нашей стране реги- 

шить в
стрируют по нормативным ак
там 1932-го года. Коммента
рии здесь, я думаю, излишни. 
Но не это вовсе главная пре
пона для регистрации, а от
сутствие политической воли 
у компетентных принимать 
решение лиц, хотя общество 
уже зарегистрировано в Ниж
нем Тагиле, в Ленинграде и 
ряде других городов. Но по 
зарегистрированы всесоюзное 
общество и свердловское об
ластное.

— Кто конкретно отказы
вает?

— В том и сложность, что 
конкретных людей назвать 
нельзя. Ссылаются на необхо
димость решения секретариа
та обкома партии, на то, что 
вопрос вынесен на заседание 
исполкома областного Совета. 
То секретариата нет, то ис
полком перегружен, и такие 
отговорки серьезно мешают 
работе. Ощущается стремле
ние не допустить политизации 
общества «Мемориал», пас все 
время упрекают в том, что 
мы-де излишне ориентирова
ны на политику сегодняшнего 
дня, на реальную защиту 
прав человека, на создание 
Венского комитета,— все эти 
вопросы обсуждаются в «Ме
мориале». Те, от кого зависит 
решение, не отдают отчета о 
том, что отсутствие регистра
ции общества — это именно 
то, что толкает на радикали
зацию политических взглядов 
его членов общества, па ту 
самую устремленность в по
литику сегодняшнего дня, ко
торая изначально не была оп
ределяющей в деятельности 
«Мемориала».

Сегодня есть реальная воз
можность сконцентрироваться 
не только на исследователь
ских поисках, не только на 

сборе воспоминаний, хотя 
здесь работы очень много и 
есть свои сложности, связан
ные с доступом к архивным 
материалам, но и с тем, что 
сегодня появляется реальная 
возможность консолидации 
общественного мнения п дея-

СЕРДЦЕ СОХРШ
тельности общества на соору
жении памятника в Свердлов
ске. Наш земляк, всемирно 
известный скульптор Эрнст 
Неизвестный дал принципи
альное согласие на предостав
ление городу проекта памят
ника, причем бесплат
но. Я твердо уверен в том, 
что памятник стал бы до
стоянием культуры и событи
ем в городе. Но памятник — 
это одно, а памятные доски 
п обелиски в местах массо
вых захоронений репрессиро
ванных —- это была бы еще 
одна серьезная работа, кото
рая моб^ди-овала бы обще
ственность. Но пока пет реги
страции, вся работа носит су
женный характер и не дает 
обществу ни организовать 
сбор средств, ни выступить 
юридическим липом в отно
шениях с органами Советской 
власти.

— Можно лп назвать число 
сочувствующих «Мемориалу»?

— Неделя совести весной 
нынешнего года показала, что 
его мероприятия привлекают 
общественное внимание. Спек
такли в театре юного зрите
ля, в театре музкомедии: «От
цы и дети» Григорьева, «Кош
марные сновидения в Хер
сонской губернии», выставка 
в Доме архитектора, благо
творительные концерты в фи
лармонии, митинги, которые 
проводились в рамках этой 
недели,—во всех этих меро
приятиях общественность уча
ствовала активно, что пока
зал и сбор пожертвований, ор- 
гапизованный в это же вре
мя. Поэтому 150 зарегистри
ровавшихся членов общест
ва — это лишь малая доля 
сочувствующих его целям и 
задачам.

— Планируется ли издание 
какой-либо литературы?

— В задумках у пас есть 
издание бюллетеня или ин
формационного вестника «Ме
мориала». В «Вечернем Сверд
ловске» регулярно ведется 
«Книга памяти», где публику
ются фамилии и некоторые 
биографические данные не
справедливо репрессирован
ных и впоследствии реабили
тированных. Но это только 

часть большой работы по со
ставлению Книги памяти, до
говоренность об издании ко
торой есть со Средне-Ураль
ским книжным издательством. 
Большой список фамилий реа
билитированных (уже сейчас 
около восьми тысяч человек) 
нуждается в публикации, и в 
серьезной аналитической ра
боте.

Поскольку нет факта реги
страции. реальной базой для 
поисковой работы «Мемориа
ла» служит Музей истории 
комсомольских организаций, 
где параллельно идет опера
ция «Коммунары-2», а также 
изыскание материалов для 
сооружения мемориала на 
Ивановском кладбище. Кроме 
того, члены «Мемориала» пла
тят членские взносы: 12 руб
лей в год для работающих 
и 6 рублей — для неработаю
щих. Эти деньги как раз и 
идут тта обеспечение повсе
дневной текущей организаци
онной работы. Существует по
ка субсчет в Фонде культуры, 
и мы выражаем признатель
ность Фонду, куда концентри
руются деньги, пожертвова
ния, перечисления в наш ад
рес. Эти деньги никуда не 
расходятся и будут исполь
зованы на сооружение памят
ника. Сейчас на счету сумма 
достаточно скромная, порядка 
трех с половиной тысяч руб
лей.

— Есть ли аппарат у фонда 
п оплачивается ли он?

— Структура свердловско
го общества построена таким 
образом, что на конференции 
в сентябре нынешнего года 
были избраны совет общества 
«Мемориал» и три сопредсе
дателя, в рамках совета ис
ключительно на обществен

ных началах и ведется вся 
работа.

— Не кажется ли вам, что 
в последнее время спадает 
волна интереса к сталинизму? 
Люди уже привыкли к шо
ковой информации о недавнем 
прошлом, и на этом фоне не 
ослабевает ли значение об
щества «Мемориал»?

— Тенденция подмечена 
верно. И для этого есть пред
посылки в жизни. Но в на
шем очень своеобразном го
роде, поскольку он имел боль
шое количество мест заклю
чения в годы репрессий, пе
ресыльных тюрем, значитель
ное количество лагерей на 
территории области, до сих 
пор много людей, реально пе
ренесших то время. Они-то 
чаще всего и нуждаются и 
во внимании, и в заботе, и 
в человеческом понимании, и 
в помощи, связанной с ремон
том жилья, приобретением 
лекарств. Поэтому если такая 
тенденция и есть, то она не 
может и не должна влиять 
на нашу работу. Ведь мы не 
стремимся к тому, чтобы об
щество было непременно мас
совой организацией, в кото
рую были бы вовлечены все. 
Это одно из проявлений ре
альной демократизации об
щественно-политической жиз
ни, которая должна сделать 
людей добрее, лучше, способ
ствовать тому, чтобы из жиз
ни, из памяти не исчезало 
все, что было.

— Есть ли будущее у «Ме
мориала»?

— Если нравственными 
принципами общества «Мемо
риал» являются свободное 
исследование, диалог, спор 
между людьми, при этом что
бы эти расхождения не пе
рерастали в дуэль самолюбий, 
тщеславий, духовный раскол, 
междоусобицу, то с этой то
чки зрения цели и задачи 
«Мемориала» уходят в не
обозримое будущее. Если смо
треть на дело с более кон
кретных позиций, то первич
ный материал, к которому мы 
сейчас подступаемся, и тот 
размах репрессий, который 
был в пашой страпе, пока
зывают, что и здесь работы 
поисковой, исследователь
ской — непочатый край.

Б. ЛОЗОВСКИЙ.

«Эхо». Бюро 

действенности

Меры приняты
Участник Беликом Отечест

венной войны, ветеран труда 
свердловчанин И. Н. Колкин 
написал в газету о недодел
ках, которые остались после 
ремонта его квартиры.

Председатель Октябрьского 
райисполкома Свердловска 
Е. Р. Мисько подписал ответ 
в газету. Из него следует, что 
за некачественно проведен
ный ремонт объявлен выговор 
малярам И. П. Мушавкину и 
Ф. X.Латыповой. От устранения 
недоделок жильцы отказались.

«Не могу молчать!»
Так назывался материал, 

опубликованный 19 декабря 
прошлого года. Редакции от
ветил заместитель председа
теля Слободо-Туринско'о 
райисполкома В. Г. Кукарских:

«Факты, указанные в мате
риале, имели место, ремонт 
магазина затягивался из-за от
сутствия стройматериалов. В 
настоящее время магазин от
крыт и работает без выход
ных дней».

«Особняк» 
на Ленинградском 
проспекте

«Обращаюсь н вам с прось
бой, помогите. Наш дом идет 
на снос, а мне, пенсионерке, 
дают старую квартиру с сосе
дями. Разве я за 35 лет рабо
чего стажа ие заработала от
дельной квартиры? Куда ни об

даже выслу- 
БАРДИНА.

ращалась, везде 
шать не хотят.

Е.
Нижний Тагил».
Это письмо мы направили в 

Нижнетагильский горисполком 
и получили ответ от заместите
ля председателя исполкома 
Н. А. Петрова, что Бардиной
Е. И. выдан ордер на изолиро
ванную квартиру в новом доме 
на Ленинградском проспекте 
жилой площадью 17,8 кв. м.

Три комнаты
на четверых

НА ВОПРОС ОТВЕЧАЕТ ОБ
ЩЕСТВЕННЫЙ ИНСПЕКТОР ПО 
ЖИЛЬЮ ПРИГОРОДНОГО РАЙ
ИСПОЛКОМА Т. Г. КОЛГАНОВА:

— При распределении жилья 
в 1988 году предприятие долж
но было выделить вам не ме
нее 9 ив. м. на человека. Вы 
же согласились въехать на 
меньшую площадь. По прави
лам учета граждан, нуждаю
щихся в улучшении жилищ
ных условий, утвержденным 
решением облсовета и облсов- 
профа № 452/37 от 19.12.84, 
граждане снимались с учета 
нуждающихся в случае улуч
шения жилищных условий, ес
ли жилая площадь на каждого 
члена семьи составляла не ме
нее 7 кв. м (пункт 20.1., стр. 8 
«Правил»), Эти правила с 1 де
кабря 1989 года утратили свою 
силу. По новым правилам, ут
вержденным решением К. 285/31 
от 15.08.89 (пункт 7. 5 стр. 6) на 
учет принимаются семьи, в ко
торых в одной комнате вынуж
дены проживать лица разного 
пола старше 9 лет, кроме суп
ругов. Таким образом, вы впра
ве подать заявление о поста
новке на учет как нуждающие
ся.

Да, труба над этим домом 
вряд ли задымит. И вот по
чему.

«Я бы хотела, чтобы мое 
письмо было опубликовано. 
Действительно, настали злые 
холода. Да и сколько я могу 
ходить по инстанциям? 
Жилье наше аварийное уже 
сколько гбет. В доме трое де
тей. Погода не балует, ветер 
хотя был и не так уж силь
ный, ко крыша скрипела. А 
вечером, когда мы пришли с 
работы, рухнула труба. Да, 
дом пока стоит, но из него 
сыплется труха, гвоздь зако
лотить некуда, пол качается. 
Пэ стенам тянется грибок. 
Дети постоянно одетые, не 
снимаем валенки. И спать 
ложатся одетые. А нынче 
даже не знаю, куда девать
ся. Крыша шаткая, трубы 
нет. Ребятишки болеют часто. 
Особенно маленький. Состо
ит на учете в туберкулезном 
диспансере. До всего этого 
никому дела нет, я уже не 
знаю, куда обращаться. По
шла в горком партии, обрати
лась к П. П. Ширинкини, 
второму секретарю. «Строй
тесь» — говорит. Рассказал, 
как его семья, когда он был 
маленьким, продала корову 
и построила дом. Но у меня- 
то нет коровы. Две недели 
работаю, а две недели нет. 
Больше справок, чем боль
ничных, на какие деньги я 
должна строиться? Обрати
лась к зам. директора по 
быту А. Я. Жукову.

— Ну что, — говорит, — 
курочка ’ и та гнездышко 
вьет. — Зачем разваливать, 
ремонтируйте.

Я не помню, как домой 
пришла, слезы хлынули, до
роги не видела.

КОНОВАЛОВА.
Ку шва».

Хотя письмо не опубликовано

КАК ИСКАЛИ ДУБЛЕНКУ
«Мой муж сдал в чистку в дом быта на 

улице Посадской, 28 мою дубленку турец
кого производства. На квитанции простави
ли стоимость с учетом износа 600 рублей. 
А покупала ее за 1100 чеков. Когда реши
ли дубленку забрать, искали вместе с при
емщицей на складе, но дубленки не оказа
лось. И где дубленка теперь, никто не зна
ет».

С таким письмом обратилась к нам сверд
ловчанка Ю. Шипицына, которую вовсе не 
устраивало на зиму глядя одеться вместо 
дубленки в 600 рублей. Мы направили его в 
областное государственно-кооперативное объ
единение бытового обслуживания. Редакция 
получила копию ответа клиентке:

«Уважаемая Юлия Михайловна!
Факты, указанные в вашем письме, прове

рены на месте. Приносим свои извинения за 
доставленные вам неприятности. Дубленка 
вам выдана. Руководству Г КП О «Свсрдхим
чистка» указано на серьезные недостатки в 
организации производства и рекомендовано при

пять Прочно необходимые меры по сохранно
сти вещей и исполнению в срок заказов.

Первый заместитель генерального 
директора ТГКПО БОН

В. Е. Крупин».
— Спасибо, — позвонила нам читательни

ца. — Нашлась моя дубленка.
Чудо, правда? Хорош порядок там, где те

ряют не варежку, а целую дубленку. Готовы 
заплатить солидную сумму, а потом" «вдруг» 
находят потерю. А если бы клиентка согласи
лась получить денежную компенсацию, а по
том вещь — на валюту, кстати, купленная!— 
нашлась! Кто бы ею владел теперь? Кого б 
она сегодня грела? И что за наказание за та
кую организацию обслуживания: указать на 
серьезные недостатки? А может быть, права 
Шипицына, написавшая: «Конечно, если бы 
был такой закон, что за испорченную или уте
рянную вещь нам бы возвращали троекрат
ную стоимость ее, может, тогда и порядка 
было бы больше?»

Вопрос — ответ ЗАПАС—В ЗАПАСЕ?
Будет ли Свердловским областным воен

коматом производиться призыв воинов за
паса в связи с событиями в Закавказье?

А. ФИЛАТОВ 
Первоуральск.

На этот вопрос нашему корреспонденту от
ветил работник областного военного комис
сариата подполковник В. К. Чистяков:

— Ни один воин запаса, находящийся на 
учете в военкоматах Свердловской области, не 
был призван на военную службу и не направ
лен в район Закавказья. Будет ли такой при
зыв осуществляться в дальнейшем, не знаю.

Это решение — прерогатива Министерства 
обороны СССР.

И еще одна любопытная информация в свя
зи с вопросом нашего читателя. В Закавказье 
выехали десять сотрудников Управления внут
ренних дел облисполкома для охраны общест
венного порядка в зоне проживания свердлов
ских строителей. Кроме того, для оказания 
помощи в ликвидации конфликта туда же на
правлены спецбатальон милиции и подразде
ление внутренних войск МВД СССР.

Эта информация получена нами от работ
ника УВД Т. Азерного.

ю. ОВОДОВ.

Программа «Жилье»

СТОИТ дом
БЕЗ ТРУБЫ
Это письмо мы направили 

в Кушвинский горисполком. 
Работники исполкома побы
вали у Коноваловых и обра
тились к директору п в проф
союзный комитет закола про
катных валков с просьбой 
помочь стой семье. Итог? 
Вот такое письмо:

«Проверкой установлено, 
что действительно семья Ко
новаловых, состоящая из 5 
человек, живет в ужасней
ших условиях. Дом аварий
ный, ремонту не подлежит, 
да и производить его не име
ется возможности из-за ма
териальных затруднений, жи
лая площадь не более 15 кв. 
м.

Неполном горсовета про
сит вас еще раз внимательно 
рассмотреть вопрос об отсе
лении семьи Коноваловых 
из аварийного дома в любое 
пригодное для проживания 
жилье (как временная мера).

Ваш ответ (№ 13 от 
04.01.90) в исполком по по
воду письма Коноваловой 
считаем отпиской.

О вашем решении просим 
сообщить Коноваловой А. В. 
и в горисполком».

Это письмо за подписью 
председателя исполкома А. И. 
Репина направлено директо
ру завода Б. Ф. Ачинцеву и 
председателю профкома

С. В. Русских. Редакция при- 
со^лпняется к нему.

Жилищная проблема у нас 
очень остра. Есть плохие жи
лищные условия, есть не 
очень хорошие, а есть просто 
невозможные. А. Коновалова 
пичего не преувеличила, как 
показала проверка гориспол
кома. И как же падо отно
ситься к людям и нх малень
ким больным детям, чтобы 
отказать в помощи даже в та
кой ситуации. Ведь труба у 
Коноваловых рухнула еще в 
ноябре, а на дворе январь, и 
зима не из теплых. Мы ужа
саемся жестокости сталин
ских репрессий, содрогаемся, 
читая, как переселенцам от
казывали в крове, как от го
лода и холода умирали в зем
лянках их дети. А что же се
годня? Я не удивлюсь, если 
в отчете о выполнении про
граммы «Жилье» на заводе 
Коноваловы окажутся в числе 
имеющих собственный дом, в 
котором нельзя жить. И надо 
же все-таки различать, что 
строить новый дом в состоя
нии не каждая семья. Неуже
ли мы ничему не научились 
и так и будем жить сегодняш
ним днем, не заботясь о том, 
смогут ли завтра наши совет
ские люди что-нибудь стро
ить и созидать после такого 
детства?

Ждем ответа от Б. Ф. Ачин- 
цева и С. В. Русских.

М. СУСЛОНОВА.

ФИГУРА Меркурия перед комплексом высотных зданий 
на Краснопресненской набережной символизирует: здесь 

расположена одна из пристаней делового мира, сюда приезжают 
те, кто желает торговать с Советским Союзом. Внутри комплек
са созданы идеальные условия для работы. Уютный зимний сад 
с русскими березками, журчащие фонтаны, электронные табло с 
необходимой информацией. Все организовано предельно рацио
нально, и это ие удивительно: Центр международной торговли 
построен зарубежными фирмами.

На сей раз его гостями стали не только представители бизне
са. На Глобальный форум по проблемам окружающей среды и 
развития человечества съехались парламентские и духовные ли
деры, известные всему миру ученые. О том, насколько высок был 
уровень представительства, говорит хотя бы перечень имен: ге
неральный секретарь ООН X. Перес де Куэльяр, бывший премь
ер-министр Норвегии и нынешний лидер оппозиции в этой стране 
Г. Харлем Брунтланд, спикер финского парламента К. Сорса, 
видные политические деятели США сенаторы А. Гор, К. Пелл, 
Г. Уирт, бывший президент Перу М. Уллоа, профессор астроно
мии Корнэлльского университета К. Саган, руководители четырех 
специализированных учреждений ООП: генеральный директор 
ЮНЕСКО Ф. Майор, администратор Программы развития ООН 
В. Дрейпер, исполнительные директора Детского фонда ООН 
Д. Грант и Фонда ООН по народонаселению И. Садик... При
мерно 650 зарубежных участников, среди которых — председа
тели парламентов, министры, советники президентов, ректоры 
университетов, религиозные лидеры.

Одно из заседаний поручили вести старейшине племени иро
кезов. Думаете, почтенный старец в индейских одеждах, с тра
диционными пеоьями? Увы... Старейшиной оказалась обаятель
ная женщина Одрей Шенандоа, заслуженный педагог, прекрас
но справившаяся с обязанностями председателя. По операторы 
телевидения, жаждавшие экзотики, не были разочарованы. В 
зале оказалось немало классических индейцев •— в пестрых и 
колоритных одеждах предков.

Конечно, самой представительной была советская делегация. 
Народные депутаты СССР академики Е. Велихов и А Яблоков 
выступили на Форуме с докладами. Среди участников можно 
было увидеть Чингиза Айтматова, Давида Кугультиноза, Ана
толия Карпова. На открытии форума присутствовало столько 
народных депутатов СССР, что кто-то пошутил: «Идет выезд
ное заседание Верховного Совета». И еще — были в зале де
сятки священнослужителей, представляющих все религиозные 
сообшества СССР Но несмотря на внушительное число совет
ских участников (350 человек), русская речь звучала с трибу
ны лишь четыре раза. Ведь форум именовался «глобальным» не 
только по причине общечеловеческой значимости экологических 
проблем Он был глобальным — и, если хотите, планетарным— 
по своему представительству. А это значит, равные права имели 
все — посланцы Севера и Юга, Востока и Запада: ученые, по
литики. духовные лидеры

Многие ораторы вспоминали встречу в Оксфорде в апреле 
1988 гола По общему мнению, это было нерядовое событие, ко
торое изменило и самих его участников Они прояснили свои це
ли, наметили план действий, начали многотрудную совместную 
борьбу.

И в то же время речь шла о будущем. В 1992 году в Бра
зилии состоится конференция ООН по экологическим проблемам. 
Предстоит сделать многое, чтобы она дала конкретные резуль
таты. Непростительно собирать политических руководителей 
только для того, чтобы они еще раз подтвердили: да, планета 
находится в опасности. «К этому времени мы должны быть го- 
■вовы предпринять радикальные, долгосрочные совместные дей

ствия», — сказала Гро Харлем Брунтланд.
Поэтому и нужен был московский форум — ступенька к еди

нению всех, кто понимает степень опасности и не желает пас
сивно ждать экологического апокалипсиса.

О ТОМ, что ждет нас в грядущем столетии, говорили едва ли 
не все ораторы. Нетрудно догадаться, что прогнозы бы

ли отнюдь не оптимистическими. Основатель института «Уорлд- 
уотч», крупный специалист в области исследования природных 
ресурсов Лестер Браун, например, считает критической чертой 
для человечества 2030 год. К этому времени станет ясно: или 
люди сумеют предотвратить экологическую катастрофу, или крах 
цивилизации будет неизбежным. Пока изменений к лучшему не 
видно.. И потому велика вероятность второго исхода.

Все это можно посчитать преувеличением, если бы не одно 

КОНСИЛИУМ У ТРЕСНУВШЕЙ КОЛБЫ
ЗАМЕТКИ С ГЛОБАЛЬНОГО ФОРУМА ПО ПРОБЛЕМАМ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И РАЗВИТИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

обстоятельство. Участниками форума были не какие-то диле
танты, а люди, слишком хорошо знающие состояние природной 
среды. Многие из них посвятили ее изучению всю жизнь. Дру
гие сделали борьбу за экологическое оздоровление смыслом сво
ей политической деятельности. Их пессимизм подкреплялся 
не только эмоциями, но и цифрами, научными выкладками, 
здравым смыслом.

Конечно, выступающие старались затронуть и экологические 
проблемы конкретных стран. Министр туризма и природных ре
сурсов Зимбабве Виктория Читепо говорила об уничтожении 
тропических лесов в Африке Сенатор США Клейборн Пелл упо
мянул о кислотных дождях, которые принесли его родине гро
мадный ущерб. Академик А. Яблоков вспомнил о широком ис
пользовании пестицидов (что приобрело в нашей стране колос
сальные масштабы). Но, как правило, докладчики не забывали 
о глобальных проблемах Земли, которые на устах у всего мира

Известно, какими страшными последствиями грозит потепле
ние климата. Расширится площадь пустынь, уменьшатся плодо
родные земли. Ученые обещают таяние ледников и повышение 
уровня Мирового океана.

— Если все останется по-прежнему, то глобальная температу
ра поднимется на 1.5 градуса к середине следующего столетия,— 
считает академик А. Яблоков. — Это приведет к резкому уве
личению площадей пустынь, которые уже в наше время растут 
на 600 тысяч квадратных километров в десять лет. Особенно 
быстро начнут расширяться пустыни в Африке, на юге Север
ной Америки и в советской Средней Азии. Изменится климат в 
Сибири и Скандинавских странах.

Бедствие приближается почти с фатальной неизбежностью 
Ежегодно количество Летана в атмосфере увеличивается на 1 
процент, углекислого газа на 0,4 процента, окиси азота на 0,2 
процента."Эти соединения задерживают отдачу тепла с поверх
ности планеты — возникает так называемый «парниковый эф
фект».

Едва ли не главным виновником грядущей трагедии является

Советский Союз. Мощные (как нигде в мире) теплоэлектростан
ции, «холостые» выбросы метана при добыче нефти и газа — 
все это, казалось бы, должно вызывать тревогу. Но у нас, на
против, гордятся «крупнейшими в Европе» ГРЭС. А выбросы по
путных газов считают неизбежным и не таким уж страшным 
злом.

Есть ли какой-то путь решения проблемы, кроме чисто техно-- 
логического? Несколько ораторов назвали такой выход: сохра- 

' пение лесов, расширение зеленого покрова планеты. Госпожа 
Брунтланд, скажем, дает вполне конкретную рекомендацию: 
ежегодно высаживать 130 миллионов гектаров деревьев в раз
вивающихся странах и 40 миллионов — в промышленно разви
тых. Только так можно компенсировать растущие выбросы уг
лекислого газа.

ЧАСТО на форуме вспоминали и другую экологическую 
угрозу — истощение озонового слоя Земли. Опасность та

ится не только в пресловутой озоновой дыре над Антарктидой. 
К счастью, этот материк' является лишь временным местом жи
тельства для людей. Да и животный мир здесь не так богат. 
Гораздо большую тревогу вызывает уменьшение озонового слоя 
над Северным полушарием, в том числе над территорией СССР. 
Это ведет к росту раковых заболеваний, сокращению продолжи
тельности жизни.

При всем этом проблема озонового слоя может быть решена 
быстрее других. Давайте вспомним: что является ее причиной? 
Обычные бытовые аэрозоли, производство которых не так уж 
трудно уменьшить. «В конце концов, это ие стратегический товар, 
без которого невозможно обойтись», — считает астрофизик Карл 
Саган. Неудивительно, что договориться о прекращении их вы
пуска удалось довольно быстро. Подписанный многими страна
ми Монреальский протокол стал первым примером, сотрудниче
ства в целях выживания.

Докладчики затрагивали и чрезвычайно больной для многих 
стран вопрос: судьбу ядерной энергетики. На форуме ие высту
пали представители движений, считающих своей целью ликви
дацию АЭС (скажем, партии «зеленых» ФРГ). Но настроение 
общественности присутствовало в суждениях ученых и полити
ков «Я сомневаюсь, что в условиях настоящей демократизации 
ядерная энергетика выживет», — заметил Лестер Браун. И об
ратился к опыту некоторых стран, где беспокойство людей за
ставило правительства действовать: Великобритания больше ие 
строит АЭС, Соединенные Штаты тоже ие проектируют атомные 
электростанции Сложнее обстоит дело в Советском Союзе, но и 
здесь все идет к этому.

По-моему, самое время сделать небольшую остановку и перей
ти с глобального уровня на местный. Вспомним требования за
крыть оставшиеся три блока Чернобыльской АЭС, борьбу про
тив зловещего замысла построить атомную электростанцию на 
Южном Урале, наконец — перепрофилирование АЭС в Армении. 

В начале января наша газета напечатала Обрашение-протест 
■по поводу строительства ядерных объектов возле Свердловска.
И все — с того момента нашему покою пришел конец. Еже
дневно редакция получает десятки писем читателей, принимает 
многочисленных посетителей. Счет подписей под Обращением 
идет уже на десятки тысяч. Впервые Уральская федерация «Зе
леного Движения» почувствовала мощную поддержку снизу. Се
годня мы хотим сообщить читателям: все ваши письма будут 
переданы органам, правомочным принимать решения. Хватит 
умиляться «одним из первенцев атомной энергетики страны», как 
мы часто называли Белоярскую АЭС. Полуторамиллионному го
роду ни к чему такое соседство.

Тем временем сторонники атомной энергетики не собираются 
молчать. Часто можно услышать из их уст: «Хорошо — вы до
бьетесь закрытия АЭС. Ну, а что дальше? Тепловые станции 
экологически еще более опасны. Возможность строить ГЭС огра
ниченна. Где же страна возьмет энергию?» На первый взгляд, 
доводы выглядят вполне убедительно — крыть нечем. Но послу
шаем участников Глобального форума, говоривших, и весьма ар
гументированно, об альтернативных источниках энергии.

— Человечество совершенно не использует природные ресур
сы: энергию ветра и солнца, — сказал Лестер Браун. ■— Хотя 
возможности здесь огромны. Недавно началось строительство 
солнечных электростанций в США. К 2030 году они станут ос
новными поставщиками электричества.

Заметим, что энергии солнца и в нашей стране предостаточ
но — и не только в Средней Азии. А наличие великих равнин 
с мощными воздушными потоками не является исключительной 
особенностью США. Печально, если мы отмахнемся от чужого 
опыта и снова окажемся в хвосте.

ДИСКУССИЯ на форуме не ограничивалась чисто тех
нологическими проблемами. Конечно, важно было обсу

дить неожиданно появившуюся угрозу: парниковый эффект, ис
тощение озонового слоя, ускоренную урбанизацию. Ведь био
сфера сейчас подобна треснувшей колбе, которую так трудно 
склеить. Ио форум — не научный симпозиум, где разговор идет 
на понятном специалистам языке. Его задача в том, чтобы при
влечь к экологическим бедствиям внимание политиков, изменить 
сознание людей. Только технические решения, какими бы сме
лыми они ни были, вряд ли приведут к переменам. Мы будем 
решать одни проблемы и тут же наталкиваться на другие, еще 
более острые. Ибо психология наступления на природу и потре
бительского отношения к ее ресурсам не преодолена.

— Думая о проблемах окружающей среды, мы имеем в виду 
прежде всего загрязнение, — сказал главный координатор Гло
бального форума Акио Матсумура. — Я пришел к пониманию, 
что в мире есть два вида загрязнения. Действительно, наблю
дается физическая деградация почвы, морей, воздуха, которым 
мы дышим. Но есть и духовное загрязнение, оставляющее на 
окружающей среде пятна ненависти, страха и недоверия. Мы 
видим, как стяжательство и близорукость отравляют природу, а 
яд нашего окружения отравляет наш разум, порождая цинизм 
и конфликты. Именно поэтому мы и собрали вместе духовных 
лидеров и парламентариев

Поэтому и звучали на форуме страстные призывы остановить
ся, задуматься над тем, что грозит человечеству. Цивилизация 
может погибнуть не только вследствие ядерного конфликта. Не 
менее губительны для нее последствия экологического кризиса, 
насилие человека над средой обитания. Участники форума уве
рены, что нх голос будет услышан.

В. вохмин.
Москва — Свердловск.
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III. КОРНИ ПЕРЕСТРОЙКИ
Корнями перестройка уходит во времена, 

предшествовавшие Горбачеву. Сталинистская 
система привела к быстрой индустриализации 
советской экономики ценой больших жертв. К 
началу восьмидесятых годов советское руко
водство осознало необходимость экономиче
ской реформы. За очень короткий срок пребы
вания на посту Генерального секретаря ЦК 
КПСС Юрий Андропов наметил некоторые ме
ры, которые стали прообразом программы Гор
бачева. Однако уместно спросить, почему со
ветское руководство провело радикальную ре
форму именно в данный момент?

Я думаю, что в необходимости реформ со
ветское руководство убедило совпадение че
тырех факторов.

Первым из них является общее снижение 
экономических показателей. Темпы роста эко
номики резко упали с 5 процентов в конце 
шестидесятых годов до 1.8 процента в начале 
восьмидесятых (есть утверждения, что рост 
был более медленным, или отсутствовал вооб
ще). Эра крупных завоеваний за счет развер
тывания большого объема ресурсов закончи
лась. Оказалось, что экономика неспособна 
сделать следующий шаг, чтобы более эффек
тивно использовать имеющиеся ресурсы. Бо
лее того, техническая отсталость советской 
экономики стала еще более очевидной, равно 
иак и плохое качество советских товаров. Сло
вом. период экстенсивного развития советской 
экономики — роста, основанного на увеличе
нии числа вводимых в строй объектов, — за
кончился. Кроме того, советская экономика не 
смогла переключиться на интенсивный путь 
развития на основе увеличения производитель
ности. Отчасти это объясняется тем, что Со
ветский Союз оказался неспособным эффек
тивно развивать и размещать технологии.

Вторым фактором, способствовавшим реше
нию г росести реформы, явилось падение нон- 
курентоспособности советской экономики. Раз
рыв между Бостоком и Западом не сокращал
ся. а увеличивался. Еще большим шоксм для 
советских руководителей стал замеченный ими 
резкий рывок вновь индустриализованных 
стран Реформы, вводимые Китаем, могут оста
вить Советский Союз позади, если он ничего 
не будет менять.

Относительный упадок Советского Союза 
стал очевиден на фоне международного тор
гового положения страны. Доля экспорта со
ветских промышленных товаров в Восточную 
Бзропу продолжала падать, а эго привело, как 
и в случае с менее развитыми странами, к 
увеличению доли экспорта сырья. К середине 
восьмидесятых годов резкое падение цен на 
нефть — ведущую статью советского экспор
та — резко уменьшило валютные поступления. 
Более того, Советский Союз не смог развить 
всевозрастающий по важности сектор услуг в 
отличие от ряда развивающихся стран. Коро
че говоря, народ, гордящийся своими дости
жениями, оказался перед перспективой эконо
мического отставания от Китая, Южной Ко
реи и некоторых других стран третьего мира.

Последствия советских экономических не
удач для обороны послужили третьей причи
ной реформ. Предпринятая администрацией 
Рейгана программа усиления военного потен
циала оказалась слишком мощной для того, 
чтобы ей можно было бы противостоять и 
при этом не отвлечь от гражданских нужд 
еше большей доли ресурсов, и не увеличить и 
без того тяжелое бремя военных расходов. 
Оценки доли советских расходов на об^ ,>ону 
в ВНП колеблются от 16 до 18 процентов и 
выше, по сравнению с шестью процентами в 
США. Советские военные расходы росли 
столь быстрыми темпами, что у партийного 
руководства появились сомнения, способна ли 
экономика поддержать этот уровень военной 
моши. Как констатировал бывший начальник 
Генштаба СССР Огарков, технологическая от
сталость в конечном итоге приведет к сниже
нию военной мощи СССР и советская эконо
мика окажется все более неспособной поспе
вать за новой «революцией в военной обла
сти» на Западе.

Четвертым фактором оказалось появление 
нового руководства в Советском Союзе, ко
торое представляет собой новое поколение. 
Эти люди выросли в период после травм, на
несенных коллективизацией и стремительной 
индустриализацией тридцатых годов. Часть 
этих руководителей имела слабые корни со 
старой системой, они оказались не столь дог
матичными и проявили большие способности 
экспериментировать с новыми решениями. Не 
будучи связанным обязательствами продол
жать строительство сталинской системы, поко
ление Горбачева оказалось готовым ее преоб
разовать.

Более того, новое руководство знало из опы
та предыдущих пеформ, что советская эконо
мическая машина требует нечто более ради
кального, нежели просто наладка. Не срабо
тала бы и брежневская стратегия стимулиро
вания экономики внешними кредитами и тех
нологией. По словам Горбачева, брежневский 
период был «эпохой застоя», основанной на 
ложной посылке, что помощь извне вполне мо
жет заменить фундаментальные перемены у 
себя дома. Однако вновь пришедшее к власти 
руководство было далеко от единого представ
ления какие новые реформы необходимы.

IV. ПЕРВЫЕ ПОПЫТКИ: ПЕРЕСТРОЙ
КА КАК РЕКОНСТРУКЦИЯ

В своей первоначальной программе реформ 
Горбачев следовал примеру своего покровите
ля Андропова. В ней акцент был сделан на 
ускорение. Цель состояла в ускоренном разви
тии путем более интенсивного использования 
имеющихся мощностей, а не просто путем 
привлечения дополнительных ресурсов. Эле
ментами его программы явились:

— более высокие темпы намечаемого роста 
(по-прежнгму планируемого из центра);

— традиционный упор на увеличение сложе
ний в оборудование, модернизацию и парк 
станков;

— улучшение качества путем создания но
вой бюрократической системы контроля за ка
чеством (Госприемиа):

— антиалкогольная кампания, предпринятая 
с целью повышения производительности тру
да рабочих;

— усилия с целью повышения дисциплины 
труда;

— новые постановления по заработной пла
те и социальному обеспэчению, призванные по
кончить с уравниловкой. восстаногить утра
ченную связь между качеством труда и лохо-. 
дами, увеличить пенсии и улучшить здравоох
ранение и народное образование.

Результатом явилось дальнейшее ухудше
ние положения в экономике, которая продол
жала топтаться на месте Планирование, осно
ванное на завышенных и невыполненных по
казателях, усугубило несбалансированность. 
Дополнительные капиталовложения не повы-

шали эффективности производства, т. к. отсут
ствовала обратная связь с такими элементами 
рынка, как цена и прибыль, которые могли 
бы указать, куда следует вкладывать капитал. 
Бюрократическая система отвергла контроль 
за качеством, поскольку он затруднил воз
можность достижения плановых показате
лей, что, в свою очередь, привело бы к сокра
щению премий. Контроль качества также ока
зался несовместимым с планами роста произ
водства. *

Па короткое время антиалкогольная - кампа
ния принесла положительные результаты, но 
вскоре она вытеснила производство алкоголя 
за пределы легальной системы. Это привело к 
потере государственного дохода от налога на 
алкоголь, увеличивая дефицит бюджета. Воз
росла преступность. Правила начисления зар
платы и пособий также оказались двусмыслен
ными и противоречивыми. Предприятия по- 
прежнему сосредоточивали свое внимание 
больше на количестве, чем на качестве или 
эффективности производства.

Однако одно достижение было налицо. Со
ветское руководство признало необходимость 
более радикальных мер. Между собой у них 
не было согласия по поводу того, что именно 
нужно делать, но они знали, что стоять на ме
сте нельзя.

V. СЛЕДУЮЩИЙ РАУНД: НА БОЛЕЕ 
ШИРОКОЙ ОСНОВЕ, ПО-ПРЕЖНЕМУ 
КОСМЕТИЧЕСКИЕ РЕФОРМЫ

К 1987 году Горбачев был готов пойти даль
ше по андроповскому, пути к реформе. Неко
торые приписывают это неудаче предыдущих 
перемен, другие же ищут причину в растущей 
политической власти Горбачева. Настоящая 
причина, наверное, заключается как в том, так 
и в другом. Какой бы ни была причина, Гор
бачев выступил с крупными реформами, а 
именно — Основными положениями фунда
ментальной перестройки экономического уп
равления и Законом о государственном пред
приятии, которые он изложил на июньском 
Пленуме Центрального Комитета КПСС 1987 
года.

Эти меры затронули ряд ббластей и вопро
сов организации экономики. И хотя они имели 
широкую основу, они не были универсальны
ми и увязанными друг с другом. На самом деле, 
сама природа коллективного руководства и 
увязка с идеологией приаела к компромиссам, 
которые в некоторых случаях привели к про- 
тисопечивым результатам. Так. например, ре
формы были призваны предоставить большую 
независимость предприятиям в противовес 
планированию. Однако плановые органы не ос
лабили своего контроля. Отсутствие конкурен
ции и рыночных цен подорвали ожидаемые 
преимущества децентрализации управления. 
Это привело к увеличению заработной платы, 
но не повысило эффективности и качества 
продукции.

Усилия, направленные на то, чтобы сделать 
предприятия самофинансируемыми, можно бы
ло рассматривать как первый шаг по направ
лению к системе, диктуемой условиями сво
бодного предпринимательства и дисциплиниру
ющей прибыльностью. Предполагалось, что 
предприятия будут зарабатывать средства для 
получения своих собственных ресурсов и что 
будут урезаны или даже ликвидированы до
тации. Однако самофинансирование не могло 
работать эффективно без таких цен, которые 
отражали бы спрос и предложение на рынке. 
Поскольку иены на исходные продукты и го
товую продукцию определялись в администра
тивном порядке, прибыли (или убытки) пред
приятий в очень незначительной мере зависе
ли от эффективности производства и конку
ренции.

Более того, кредит и другие исходные па
раметры по-прежнему находились пол контро
лем планирующих органов и, как следствие, 
предприятия не могли свободно конкуриро
вать друг с другом. Вместо того, чтобы стано
виться банкротами, неприбыльные предприя
тия по-прежнегХу получали дотации а это усу
губляло растущий дефицит бюджета.

Предполагалось, что кооперативы смогут 
дать быстрый стимул торговле и производст
ву, предоставляя группам рабочих возмож
ность пользоваться плодами своего труда. 
Эта дополнительная продукция могла проде
монстрировать потребителям, что перестройка 
приносит результаты. Они также могли прев
ратиться в зарождающуюся форму частной 
собственности, которая могла вознаграждать 
людей за их работу и предприимчивость. Од
нако непоследовательность кооперативной про
граммы привела к появлению такой юридиче
ской и деловой обстановки, которая могла с 
таким же успехом иметь целью уничтожить 
кооперативное движение.

Во-первых, планирующие органы по-прежне
му направляли ресурсы для нужд государст
венных предприятий, вынуждая кооперативы 
действовать через незаконный дорогостоящий 
черный рынок. Это нанесло ущерб законности 
существования кооперативов в глазах общест
венности. Во-вторых, в отсутствие настоящей 
конкуренции многие кооперативы получали 
монопольно высокие прибыли, а это еше 
больше подрывало доверие к ним со стороны 
общества. Поскольку многие кооперативы вы
ступали в роли .посредников В торговле, они 
также навлекли на себя гнев производителей 
и потребителей, гнев, который обычно чувст
вуют ио отношению к перекупщикам. В-треть- 
их, правительство отреагировало тем, что пре
доставило местным властям право широко 
трактовать размеры налогов на кооперативы, 
а это может привести к ужесточению налого
обложения в ряде мест Советского Союза. 
Вдобавок, правительство запретило кооперати
вам действовать в таких областях, как меди
цина и книгопечатание, которые являются как 

^популярными, так и прибыльными. В-четвер
тых, из-за самой эфемерности существования 
кооперативов, многие из них не вкладывали 
свои прибыли, а просто распределяли их.

Несмотря на все это кооперативный сектор 
растет и процветает.

Заместитель Председателя Совета Минист
ров Абалкин недавно подсчитал, что коопера
тивы в последнее время производят 3 про
цента национального дохода и обеспечивают 
работой 2.9 миллиона человек.

Однако будущее кооперативов представля
ется неопределенным. Они явились главной 
мишенью для нападок со стороны профсоюзов 
во время недавних забастовок. Совсем недав
но во время голосования е Верховный Совет 
все торговые кооперативы чуть было не оказа
лись закрытыми, когда в поддержку их суще
ствования высказалось лишь 205 депутатов при 
190 голосах против.

(Продолжение следует).

В несколько

строк:
0 ПРАГА. Комиссия ЦК 

К114, созданная с целью оп
ределения политической от
ветственности бывших пар
тийных руководителей, при
ступила к работе. Были заслу
шаны Г. 1 усак, Л. Штроугал, 
И. Фойтик К. Гофман, 
М. Грушкович, А. Индра и 
Й. Кемпны. Для них и еще 32-х 
бывших руководителей К114 
было приостановлено членст
во в партии на внеочередном 
партийном съезде, который со
стоялся в декабре прошлого 
года.

0 БОНИ. Итогом состояв
шихся в Бундестаге дебатов 
по вопросу экономического 
развития ФРГ в минувшем го
ду и его дальнейших перспек
тив стало резкое разграниче
ние точек зрения представи
телей партий правительствен
ной коалиции и оппозиции.

Перу — одна из крупнейших 
по территории стран Латин
ской Америки. Снежные вер
шины Анд, выжженные солн
цем долины, тропические 
джунгли верховьев Амазонки...

Потомки древних инков на 
протяжении многих лет вели 
освободительную борьбу про
тив испанского гнета и, нако
нец, в 1821 году страна стала 
независимой.

Основное население Перу ин
дейцы (кечуа, аймара), есть 
креолы, метисы, негры, китай
цы, итальянцы и др. Европей
ская культура переплелась 
здесь с наследием древних ин
дейских цивилизаций.

НА СНИМКЕ: праздничный 
наряд индейца.

Фотохроника ТАСС.

КОМУ ПРИБЫЛЬ, КОМУ-УБЫТКИ
Китай — Вьетнам: приграничная торговля

КОМПОЗИТОРЫ
НЕ СПЯТ

Пока мы с вами, читатель, 
занимались конкурсом 
«Практика», шашечные ком
позиторы не дремали. Пред
лагаем для решения два но
вых произведения.

Диаграмма 218
В. Белоусов (Алапаевск)
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НЕ РОСКОШЬ, А СРЕДСТВА...
На аукционе британской Фирмы «Кристи» 

установлен новый рекорд. 160 тысяч фунтов 
стерлингов плюс 18 тысяч фунтов комиссион
ных — именно столько выложил пожелавший 
остаться неизвестным покупатель всего лишь 
за регистрационный иомер для автомобиля. 
Анонимность в данном случае может вызвать 
лишь улыбку. В самом деле, как может остать
ся неизвестным человек, автомобиль которого 
украсится скоро самым известным и — судя 
по цене — престижным номером на всех Бри
танских островах — «1А».

Продажа номера с аукциона — 
хорошо налаженное и прибыльное дело. 
Прежняя рекордная сумма, уплаченная 
пару лет назад за номерной знак «1«ВИП» 
(что в переводе с английского означает очень 
важная персона»), равнялась 98 тысячам 
фунтов стерлингов. Как видим, теперь рекорд 
превзойден почти в два раза.

Всего же на продажу на этом аукционе 
фирмы «Кристи» было выставлено 74 таких 
номера. Разошлись они за общую сумму 1,54 
миллиона фунтов стерлингов.

Поистине, автомобиль не роскошь, а 
средства... То есть деньги. И. МОНИЧЕВ.

По мнению министра эко
номики Хельмута Хаусмана 
(ХДС), «Хозяйство страны на
ходится в отличной форме на 
основе стабильного развития 
в 1989 г.».

9 ЛОНДОН. Спасательные 
и пожарные службы Брита
нии приведены в состояние по
вышенной готовности на всей 
территории страны. По прог
нозам синоптиков ожидается, 
что на Северную Ирландию 
юго-запад Англии и западные 
районы Шотландии, как и в 
минувший четверг, вновь об
рушатся ураганные ветры и 
проливные дожди.

9 ЛИССАБОН. 45 тысяч пре
ступлений было совершено в 
Иотугалии в минувшем году. 
Ла них около половины при
ходится на столицу и ее окре
стности. Особенно резко воз
росло число вооруженных на
падений с целью грабежа, уго
нов автомобилей, квартирных 
краж.

ф МАНИЛА. Полиция фи
липпинской столицы бьет тре
вогу — пираты появились в 
непосредственной близости 
от Манилы. Жертвами мор
ских разбойников становятся 
яхты филиппинцев и иност
ранцев, рыбацкие лодки. 13 
пятницу утром бандиты похи
тили крупнотоннажную бар
жу.

|ТАСС).

После недолгого оформле
ния необходимых для посе
щения границы документов 
наша корреспондентская ма
шина направилась в город 
Донгданг, на окраине кото
рого расположен один из 
многих в провинции Ланг- 
шон контрольно-пропускных 
пунктов.

...Базарный день для та
ких небольших городков — 
всегда немножко праздник. 
Громкие призывы торговцев 
купить именно их товар, бо
соногие ребятишки, р любо
пытством рассматривающие 
иностранцев, проносящиеся 
мимо мотоциклы «Минск», 
доверху нагруженные китай
скими товарами, — все это 
приметы того, что безвоз
вратно ушли в прошлое дра
матические события 1979 го
да на этой границе. Так уж 
устроен мир — когда замол
кают пушки, люди начинают 
торговать. С 1988 года, пос
ле обоюдного отвода войск 
от линии границы, местные 
власти разрешили жителям 
приграничной провинции об
мениваться с китайцами раз
личными товарами, пользую
щимися здесь традиционным 
спросом и ехать за которы
ми в Ханой не удобно, да и 
накладно. Только за семь 
месяцев текущего года то
варооборот достиг сорока 
восьми миллиардов донгов, 
правда, с отрицательным 
для СРВ сальдо в восемь

миллиардов. .
Для местных жителей раз

нообразие товарной массы — 
фактор положительный. А 
для государства? Факты сви
детельствуют: отсутствие до
говоренностей об упорядоче
нии товарообмена, игнориро
вание со стороны частных 
лиц и даже ряда государст
венных учреждений поста
новлений Совета Министров 
республики привело к нега
тивным явлениям, которые 
нанесли ущерб народно-хо
зяйственному комплексу 
Вьетнама.

...На контрольно-пропуск
ном пункте «Зак куит», что 
в четырех километрах от 
границы, царит оживление. 
Вышедший навстречу на
чальник таможенной'группы 
Нгуен Ван Чыонг любезно 
пригласил пае в дом. Уловив 
мой взгляд на стол с возвы
шавшейся на нем горой банк
нот, он пояснил: «Это день
ги, собранные с торговцев в 
виде Налога. Около трех 
миллионов донгов. Обычная 
ежедневная выручка. А 
сколько товаров проходит 
мимо нас беспошлинно? 
Вряд ли кто может ответить 
на этот вопрос. Больно смот
реть, — продолжал он, — 
когда в Китай вывозятся не
обходимые стране товары, а 
взамен поступает ширпотреб, 
о качестве которого и гово
рить Не приходится».

Статистика утверждает: за

восемь месяцев этого года в 
Китай было перевезено 1000 
тонн меди, столько же каучу
ка, 1 миллион метров тка
ней, 1500 тонн риса, 1200 
тонн пряжи. Этот список 
можно продолжить.

Наряду с частниками в ор
биту незаконных сделок бы
ли втянуты и государствен
ные предприятия. Например,, 
главное управление матери
ального снабжения однои
менного министерства реали
зовало для последующей пе
реправки в Китай 307 тонн 
листового железа, хотя его 
руководство знало о проти
возаконности такой опера
ции. Были случаи, когда тор
говцы из жажды наживы об
рывали провода высоко
вольтных линий, электропе
редачи и продавали их за 
рубеж.

Совет Министров СРВ из
дал постановление, регла
ментирующее торговые опе
рации с Китаем, запреш(аю- 
щее незаконные сделки. Од
нако не всегда администра
тивные меры дают нужный 
эффект.

Но при всех минусах с 
начала торговли на границе 
здесь воцарилось спокойст
вие, и местные жители обре
ли уверенность, что завтра 
не придется сниматься с об
житых мест.

А. РАХМАН, 
СОб. корр. АПН.

Донгданг — Ханой.

Диаграмма 219 
П. Шклудов (Новополоцк)

Ведущие испанские космето
логи считают, что в макияже 
весны и лета 1990 года будут 
доминировать нежные и пас
тельные тона. В дневном ма
кияже будут преобладать сме
шанные оттенки коричневых 
цветов и охры. По вечерам — 
холодные цвета; голубой, тем. 
но-синий, зеленый с вкрапле
ниями серебряного, а также 
Цвет мальвы с добавлением 
пурпурного.

Лаборатории ведущих ис
панских фирм по производст
ву губной номады утвержда
ют, что в моду войдут розо
вые и оранжевые тона. Для 
вечерних выходов рекомен, 
дуют их ансамбль с оттенка
ми тех же цветов для век, 
днем — все оттенки медного 
цвета. Контуры губ, так же, 
кек и век, будут специально 
подчеркиваться тонкими ка
рандашами. По прогнозам, эти 
же цветовые гаммы губной 
помады будут доминировать в 
ближайшее десятилетие.

Для смуглой кожи космето
логи советуют романтический 
Стиль макияжа.

Для кожи лица рекоменду
ется средний тональный крем. 
Днем скулы должны выде. 
лятьСя небольшими штрихами 
румян землистых оттенков и 
холодными цветами — розо
вым и светлой мальвой — 
вечером.

Для кожи желтоватых от

тенков подойдет лечебный 
крем розовых тонов, поверх 
которого накладывается обыч
ный тональный крем.

Карандаши для губ теперь 
будут иметь в своем составе 
фильтр для защиты губ от 
солнечных лучей. Он предо
храняет слизистую оболочку

ницу, и, таким образом, он 
будет занимать мало места в 
женской сумочке.

Предполагается, что ком
пактный макияж с солнечным 
фильтром станет основным 
продуктом косметических фирм 
в 90-е годы.

Девяностые годы начинают

КАК СТАТЬ КРАСИВОЙ?..
Макияж 1990 года

от ульгракрасных и ультрафио
летовых лучей солнца, кото
рые вызывают Повреждения 
кожи губ.

Известно, что ультрафиоле
товые солнечные лучи вызыва
ют преждевременное старе
ние кожи лица. Солнечный 
фильтр в гриме помогает ей 
всегда выглядеть молодой и 
свежей. Как правило, большая 
часть такого макияжа впиты
вается уже через 3—4 часа 
после его нанесения. Чтобы 
грим можно было часто обнов
лять, разработаны компактные 
косметические наборы. Этот 
тип макияжа будет выпускать
ся в небольшой коробочке, 
внешне напоминающей пудрс-

новую эру макияжа. Как ут
верждают зарубежные специ
алисты, привлекательность 
женщины теперь будут опре
делять глаза. Вновь возвраща
ются линии, разделяющие 
ресницы и верхние веки. Они 
должны подчеркивать глаза, 
зрительно увеличивая их. Для 
этого предназначена новинка 
макияжа 1990 года — каран- 
дашй-кисти.

Большое внимание также 
будет уделяться ресницам. 
Длинные пушистые ресницы 
увеличивают размер глаза. 
Снова войдут в моду наклад
ные ресницы.

А. СЕМИЛЕТКИН, 
корр. ТАСС.

БУХАРЕСТ. Более 500 семей бухарестцев 
остались без крова в результате декабрь
ских уличных боев между боевиками из 
личной охраны Чаушеску и участниками 
восстания. В таком же положении оказались 
и сотни жителей Тимишоары, Брашова, Си- 
биу. Совет Фронта национального спасения 
принимает меры по обеспечению этих людей 
квартирами, а также одеждой и продоволь-

ствием, которые выделяются из иностранной 
помощи, широким потоком поступающей в 
эти дни в Румынию.

НА СНИМКЕ: румынские солдаты поддер
живают порядок у входа на территорию од
ной из бухарестских церквей, где осущест
вляется раздача одежды нуждающимся.

Фото В. Соловьева (ТАСС).

«КЛЕШ»
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

О достоинствах стиля ретро 
написано немало. Представи
телей старшего поколения он 
привлекает тем, что напоми
нает о временах их молодос
ти, — скажем, далеких для 
нас тридцатых и сороковых. 
Но бее времени неумолим: 
появилось ретро «поновей» —, 
времен 60-х, а теперь и 70-х 
годов. В Англии, например, в 
моду снова входят джинсы- 
клеш — «флэд джинс» — ко
торые еще несколько лет на
зад смотрелись столь старо
модно, что даже само слово 
«флэд» («клеш») употребля
лось в переносном смысле — 
как синоним чего-то безна
дежно устаревшего, отживше
го свой век и даже ортодок
сального.

Но так было до тех пор» 
пока в клубах и дискотеках 
Манчестера не появилась рок- 
группа «Стоун Роузиз» («Ка
менные розы»), чей «сингл» 
«Фудз голд» («Золото дура
ков») уверенно держится в 
первой десятке британского 
хит-парада. Так вот, музы
канты «Стоун Роузиз» носят 
расклешенные джинсы — и 
точно так же, разумеется, по
ступают их поклонники. При
мер музыкантов из Манчесте
ра оказался заразительным.

Уже сейчас владельцы ма
газинов одежды предсказыва
ют, что новая мода очень 
скоро распространится по все
му «туманному Альбиону», и 
позабытый было клеш придет 
на смену ставшей уже клас
сической прямой линии джин
сов «Леви-страус». «Мы по
экспериментировали с клеша
ми в пяти наших филиалах— 
вся партия была распродана 
за несколько диен», — рас
сказывает Джон Чстакатп. ко
торый осуществляет оптовые 
закупки «джинсовой продук
ции» для 38 магазинов Лон
дона. Его прогноз? К апрелю 
большинство британской мо
лодежи перейдет на джпнсы- 
клеш. Впрочем, потихоньку

В обеих позициях белые 
начитают и выигрывают. .

На ответ, как обычно, две 
недели.

Решение позиций конкур
са «Практика» (продолже
ние. начало см. «НС», .12 
января).

Д. 210. Б:аЗ, сЗ, <14, 12, 
х дамка 8 (5). Ч:аб, вб, с7, 

16, е5, 114(6), 1. аЗ—в4!
с7 —46 (если Ь4—§3, 12— 
М, с7 — 46, 48—е7! и белые 
выигрывают) 2. в4—сб 3. 
12 —83 4. 44 —еб 5. 48 —16Х.

Д. 211. Б:1г1, е1, 12, 14. 
£1, £3, Ь2(7). Ч:с5, 46, еб, 
е7, 16, 67, Ь6(7). 1. е1—42! 
(не выигрывает 1. с!— 42 
как предложили многие ре
шатели, потому что после 
сб—44 2. £3—1:4 еб—-£3 
2. Ь2 —14 черные ответят 
46—сб вместо ожидаемого 
белыми 16—еб. После 3... 
16—еб у белых есть комби
нация 4. 114—£5 5. £1 — 12 
6, 12—еЗ с выигрышем. Пос
ле 3.„ 46—сб белые выигры
вают шашку, но не партию: 
4. 14—еб Ь6—£5! б. еб—сЗ 
£5—14 и за шашку у черных 
достаточная позиционная ком
пенсация с5 —в4 2. 12—еЗ 
(после 2. с1—в2 черные не 
станут заходить 16—£5, ибо 
после 42—сЗ! у белых лиш
няя шашка в окончании, и 
не будут проводить ничей- 
ную комбинацию 46—со и 
в4 —аЗ, а ответят 2... в4—аЗ 
3. в2—сЗ 16 —£б 4. 12 —еЗ 
и только здесь у белых по
является выбор: можно 1. 
42—сЗ и 11. £3—1:4. Рас
смотрим эти продолжения: 
I. 3, 42—сЗ еб—44 4. сЗ — 
с7 е7—46 5. с7—еб 16-—й4 
6. 16—65! £7 — 16 7. еб—£7 
1:6—18 8. £1 — 12 и если 
18—е7, то 12—еЗ, если 
18—£7 — h2-g3.II. 3. £3— 
Ь4 е5 — £3 4. Ь2—141 46—сб 
(16—еб, £1—Ь2, еб—£3, 
112—14Х) 5. 42—еЗ е7—46 
6. £1—Ь2 16—еб 7. еЗ— 
44х. Есть выигрыш и после 
1. с1 — в2, но в практической 
партии трудно решиться на 
такие варианты.

Д. 212. Б:а1, аЗ, сЗ, 44, 
е1, еЗ, еб, 12, £1, Ь2(10). 
Ч:аб, вб, в8, сб, е7, 18, £б, 
1:4, Ь6, Ь8(10). Черным нель
зя играть 1. ... е7—16? 2. 
еб—£? Ьб—ЬВ 3. аЗ—в41 4. 
а1—в2 5. 12—£3 6. 61—£7 
После 1... е7—46 у черных 
позиция хуже, но держаться 
можно. Приславшим вариант 
1... в8 —а7 2. еб—46 £0—14 
3. 46—в4 14—42 4. (2—»3 
1:4—12 5. £1—с1 е7 —46 и 
считающим, что связка ле
вого фланга белых дает чер
ным шансы на ничью, пред
лагаем продолжить вариант: 
6. 44—еб! 7. с1 —в2 и чер
ным не сохранить материаль
ного равновесия.

Д. 213. Б:а1, аЗ, в2, в4, 
С1, сЗ,44, 12, 14, £1, йЗ,
112(12) Ч:аб, а7, вб, в8, сб. 
с7, еб, 16, 18, £7, Ь6, 118(12). 
Белым нельзя 7. в4—46? 
Ив—£5! 8. еб—14 (обратите 
внимание на этот маневр, 
освобождающий поле £3, 
через которое пойдет удар). 
9. 16 —рб 10. аб—в4! {нель
зя сразу £7 —16) 11. £7—16. 
В зависимости от боя чер
ных на 10 ходу возникает 
два варианта борьбы в окон
чании. В обоих выигрыш 
белых.

ХРОНИКА
возвращающая мода радует 
далеко не всех. Продавец 
джинсов Джо Мосс, напри
мер. уверен, что клеш оскорб
ляет чувства старшего поко
ления.

Мода на ретро все же бе
рет свое. По данным Линды 
Кидди из известной амери
канской фирмы «Рэнглер», 
остатки партий джинсов-клеш 
(залежалый товар, еще не
давно пылившийся на скла
дах) пользуются теперь по
вышенным спросом.

(ТАСС).

В школьные каникулы в 
Нижнем Тагиле прошли пер
венства облсовета ВДФСО 
профсоюзов по русским шаш
кам среди юношей и деву
шек.

У девушек победила Ва
лерия Гладких (Красно-
уральск, тренер В. Волков), 
У юношей первым был 
Игорь Тарачев (Свердловск), 
на втором — Алексей Мои
сеев (Нижний Тагил), на
третьем — Андрей Смирнов 
(Свердловск).

Д. ШАРАВЬ.
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В стихотворчестве много ныне горечи и иронии. Тому до
статочно и общественных, и литературных объяснений. А вот 
Владимир Кочкаренко (1940—1976) был, если воспользовать
ся пушкинской формулой, прямым поэтом. То есть — роман
тиком.

Само это определение, способное сегодня вызвать у читате
ля стихов скептическую улыбку, было для него, которому бы 
28 января исполнилось 50, и естественным, и лестным. Ста
новление поэта пришлось на ту пору духовной оттепели, когда 
наше общество предприняло первую попытку освобождения 
от догматического крепостничества. Студентом Уральского 
университета Владимир увлеченно постигал максималистскую 
в своих устремлениях поэзию 20-х. И его собственное поэти
ческое мышление азартно жаждало масштабности:

Все для него на свете чистый лист, 
где мог бы он писать свои стихи.
Стихов Владимир оставил много. Некоторые из них стали 

тремя его книгами (последняя, «Года на память», увидела 
свет минувшей зимой в издательстве «Современник»). Предла
гаемую подборку образовали стихи, публикуемые впервые.

Предисловие и публикация Леонида БЫКОВА.
* * *

Вернувшиеся с финской 
войны 

спешили жениться.
Они захотели иметь детей, 
Скорей завести детей, 
в предвиденьи новой войны. 
Они справедливо судили, 
что дети 
верней остальных гарантий 
бессмертья.
А те, 
кто не был на финской войне, 
кому еще было рано, 
кому женитьба была

не вполне 
по возрасту и по карману, 
кто больше не отразился в 

сухих 
глазах матерей 
(слезы выжег ветер), 
от тех —
от иных — 

остались стихи.
Но, к сожалению, от рифм 
не родятся дети.
А только песни.

ГАШЕК

И ШВЕЙК
Солдат руками машет, 

. поет, как соловей.
Шагает бравый Гашек, 
а следом — бравый Швейк.
Народ кругом смеется, 
любой потехе рад, 
и песня раздается, 
и выкрики: «Виват!»
Шайбу! ипн

Из кабачка в пивную 
торопятся друзья, 
на шутку их иную 
не хохотать нельзя. 
Ах, чтоб им было пусто! 
В восторге целый свет. 
Но почему так грустно 
смотреть обоим вслед'?

1973
♦ ♦ *

Памяти Л. А.
Мы ляжем на стандартных 

погостах, 
в могилах, отмеренных нам 

по ГОСТу.
В своем последнем 

смертельном гриме 
до перегноя перегорим. 
И что при жизни не 

говорили — 
договорим.

1972

ЖЕНЩИНА
Без тебя ни нежности, 

ни славы.
Подобрав дорогой из 

бродяг, 
ты проклятую мужскую 

слабость
мне прощаешь,

• в силу обратя. 
Потому и жизнь не 

затухает, 
дети утром кормят голубей, 
что твое горячее дыханье 
бережет планеты колыбель. 
И ракет космическую 

скорость,

и земных безмолвие 
глубин 

преодолевает женский 
голос — 

этот зов заботы и любви. 
Золушкой, царицей, .

замарашкой — 
сколько у тебя

метаморфоз! — 
в золоте иль с простенькой 

ромашкой
ты 

любая — 
хороша до слез.

Знаю, что к рассвету 
от заката, 

через ночь тоски 
и слепоты 

мир спять придет к 
матриархату, 

раз на свете существуешь
Т ы.

1975 
* * *

В тебе так много от весны: 
на голубые глаз проталины 
ресницы 

иглами сосны 
нападали, 
в снегах протаяли.
В студеной мартовской 

воде, 
где по колено бродят 

рощицы, 
в воде, 

где и в ненастный день 
лучи влюбленные 

полощутся, 
плыву, 

тону, не шевелясь, 
боясь спугнуть твое 

дыхание,
С утра душа такая ранняя, 
что губы на ветру болят, 

1970

НАКАПЛИВАЕТСЯ

ГРОЗА
Обыденности глину месим, 
пускаем людям пыль в глаза. 
А где-то там, за синим лесом, 
накапливается гроза.
Она пока еще на кромке, 
и раскаленный купол чист, 
она пока еще негромко 
под нос сама себе ворчит.
В надежде, как спокойный 

опыт,

что все случится, как должно, 
гроза покуда силы копит 
и влагу копит заодно.
А духота, как наважденье, 
траву и птиц берет тоска. 

Но вольно, как освобожденье, 
над ними катится раскат.
За ним еще, за ним 

такой же — 
гремят над лесом на ходу.
Идет гроза, сдирая с кожи 
заботы, пыль и духоту.

1973

НЕБО
Ты проведи по небу

* пальцами: 
оно шершавое от звезд. 
А звезды — 
узелки на вышивке, 
натянутой на пяльцы 

горизонта. 
II левая видна нам сторона. 
Что там. на правой, 
знать лишь космонавтам...

♦ * ♦

Следите за радужным 
танцем 

систем и конструкций 
и вех.

А женщина ловит 
пространство 

и время поднимет на смех. 
А что ей и горе и годы, 
когда она — просто 

любовь, 
когда она — просто 

природа, 
’не с вами — а только 

с собой.
Считайте обиды и бреши, 
кляните рожденье свое.
А женщина волосы чешет 
и песенку тихо поет. 
Грызите стаканы в обиде, 
грозите — чего ж она 

ждет?
А женщина вас не увидит, 
сквозь стены и скалы

Уйдет.
Вы рветесь в герои, 

в Дедалы, 
пускаетесь в космос 

и в пляс, 
чтоб женщина вас увидала, 
чтоб только заметила вас. 

1970

СТАРИК 
И ПОЖАР

Ранним январским утром 
жильцы восьми квартирного 
двухэтажного дома № 24 «А» 
по улице Ботанической в 
Свердловске были разбужены 
пожаром, вспыхнувшим в 
квартире № 6. Загорелись ве
щи от окурка. оброненного 
престарелым жильцом. Воз
никла паника. Поддавшись 
ей. одна из женщин до приез
да пожарных выпрыгнула из 
окна второго этажа, хотя в 
этом не было необходимости, 
и повредила позвоночник. в 
настоящее время госпитали
зирована. Остальные жильцы 
сумели благополучно спус
титься по задымленной лест
нице.

Проживавшие в' этом доме 
и раньше чувствовали себя 
неспокойно рядом с неблаго
надежным соседом. В прош
лом году товарищеский суд 
но месту жительства принял 
решение ходатайствовать об 
его устройстве в дом преста
релых. По это решение так и 
осталось па бумаге. II вот 
закономерный горький итог.

Пожары в домах и кварти
рах престарелых людей, к 
сожалению, нередки. Часто 
финал их трагический. Толь
ко за первую лекалу января 
при пожарах погибли десять 
человек, из них восемь — ин
валиды и пенсионеры. Подоб
ные факты — лишнее подтвер
ждение тому, что к этой кате
гории людей ' все мы должны 
быть более чуткими и внима
тельными.

Т. БАТУЕВА.
< «СПОРТЛОТО»

Результаты 4-го тиража лоте
реи «Спортлото» «6 из 45» и «5 
из 36», состоявшегося 28 янва
ря 1990 года.

«6 из 45»: 10 (водное поло), 
12 (гимнастика), 17 (конько
бежный спорт), 26 (современное 
пятиборье), 38 (альпинизм), 45 
(шашки).

«5 из 36»: 1 (баскетбол), 2
(биатлон), 25 (санный спорт), 
28 (стрельба пулевая), 32 (фи
гурное катание).

(ТАСС).

РЕКЛАМНОЕ О6ЛАСТНПЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО

л
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СТРОЙКИ
Молодежный центр «СВЕРД

ЛОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ
ШТАБ УДАРНЫХ КОМСО
МОЛЬСКИХ СТРОЕК» продол
жает НАБОР ОТРЯДОВ для 
работы на важнейших строй
ках страны и области.

На стройки МОСКВЫ, СТРЕ
ЖЕВОГО (Томская область), 
КРАСНОТУРЬИНСКА (Сверд
ловская область), МАГНИТО
ГОРСКА (Челябинская область) 
требуются РАБОЧИЕ ВСЕХ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ СПЕЦИАЛЬ
НОСТЕЙ.

Для работы в МАГНИТОГОР
СКЕ необходимы водители 
всех категорий.

ЭЛЕКТРОМОНТЕРЫ и ЭЛЕКТ- 
ГОНЩИКИ — для работы в 
МАГНИТОГОРСКЕ. Семейным 
предоставляются ОДНОКОМ-

ОГРОМНАЯ ПОПУЛЯРНОСТЬ
И НЕМАЛЫЙ ТИРАЖ ДАЙ
ДЖЕСТА «ЗЕРКАЛО» ГАРАНТИ
РУЕТ УСПЕХ РЕКЛАМОДАТЕ

ЛЯМ.
Сообщаем, что с февраля 

агентство РОМА принимает 
рекламу и объявления для пуб
ликации в дайджесте «Зерка
ло».

За дополнительной информа
цией обращаться по телефону: 
23-83-56.

ДО ОРБИТЫ ДАЛЕКО средство для выяснения ис
тины. И, заканчивая свои 
заметки о тагильском хоккее, 
не могу не коснуться еще 
одной «тайны». Тайны, о

23-83 66

ОБЛАСТНОЕ 
РЕКЛАМНОЕ 
МОЛОДЕЖНОЕ 
АГЕНТСТВО 
ПРЕДЛАГАЕТ

ЖДУТ МОЛОДЫХ!
НАТНЫЕ КВАРТИРЫ.

В КРАСНОТУРЬИНСКЕ КВАР. 
ТИРЫ ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ се
мейным в случае, если оба 
супруга будут работать в тре
сте.

РАЙОННЫЙ КОЭФФИЦИ
ЕНТ в СТРЕЖЕВОМ — 1,7, в 
МАГНИТОГОРСКЕ — 1,15, в 
КРАСНОТУРЬИНСКЕ — 1,2.

На всех стройках — ПОСТО
ЯННАЯ РАБОТА, только в 
МОСКВЕ — ВАХТОВО - ЭКС
ПЕДИЦИОННЫЙ МЕТОД.

ЗАПИСЬ В ОТРЯДЫ произ
водится в обкоме ВЛКСМ по 
адресу: пр. Ленина, 34, каб. 
417, 427, а также в любом рай
коме, горкоме ВЛКСАА обла
сти.

Справки по телефонам: 
51-35-68 и 57-82-86.

А. Балдин, С. Шепелев, 
В. Зубрильчев, А. Чирков, 
Вл. Коршакевич, Б. Вери
гин — фамилии этих изве
стных хоккеистов, большин
ство из которых, правда, 
играть закончило, известны 
многим Седельщикам. Все 
они — воспитанники нижне
тагильского городского хок
кея. Отсюда, из местного 
«Спутника», шагнули на 
всесоюзную и международ
ную арену. А что же их 
команда? Увы, показавшись 
в далеком 76-м в первой ли
ге, «Спутник» не выдержал 
конкуренции и вернулся туда, 
где "обретается без особого 
успеха н поныне. — во вто
рую лигу. Были у команды 
неплохие сезоны, когда та
гильские болельщики ждали: 
вот-вот и войдем в первую 
лигу! Были откровенно про
валенные. Команда по свое
му уровню все больше отда
лялась от планки первой ли
ги, и заявления о том, что 
она «сТавит перед собой вы
сокую цель», больше похо
дили на декларацию. Поче
му? Основная цель любого 
тренера команды мастеров— 
состав. Не обделенные та
лантами, в том числе и хок
кейными. мы, своей убогой, 
так называемой «системой 
подготовки» спортсменов 
детско-юношеских школ, ка
тастрофической нищетой в 
оснащении и' школ, и ребят 
(какие дети, когда команды 
мастеров чуть ли не с миру 
по нитке снаряжение себе 
подбивают! В том же Ниж
нем Тагиле у «Спутника» 
обычные советские клюшки 
«Тисса» наперечет. Хорошо, 
у «Автомобилиста» спонсо
ры в ФРГ нашлись — и 
клюшки, есть, и форма но
вая. Может, и Уралвагонза
воду свою продукцию кому-

нибудь на Западе предло
жить?), попросту закапываем 
то, что имеем, и лишь окон
чательно похоронив, вспоми
наем об убытках. Школа 
«Спутника» в этом плане не 
исключение. Несмотря на 
яростное противодействие 
всей системы детского спор
та, нет-нет да и вспыхивали 
на тагильском небосклоне 
яркие звездочки. Хоть и 
уезжали ребята в другие го
рода (и в Свердловск), но и 
дома немало оставалось. 
Г. Чистяков, начальник 
«Спутника», с юмором 
вспоминает, что его совер-. 
шенно серьезно обвинили в 
измене интересам города. 
Чистяков — свердловчанин, 
и переезды тагильчан в об
ластной город расценивались 
едва ли не по законам воен
ного времени. В «Автомоби
лист» попали Малько, Бал
дин, Шепелев, Федоров, 
Вейнгардт, Глотов. Не попа
ли, но уехали в другие горо
да Белоусов, Тиунов, Сма- 
гин. «Плохое» было время... 
Сейчас — лучше. Последний 
тагильчанин, оказавшийся в 
высшей лиге, — А. Ягода 
(1985) уехал из Тагила еще 
школьником и в «Спутнике» 
никогда не играл. Более то
го, на ведущие роли в «Спут
нике» стали выходить ино
городние -— А. Ждахин из 
Перми, И. Фаизов из Челя
бинска, В. Тимошенков, 
С. Кочетков, К. Санников из 
Свердловска. А среди юнио
ров игроков, способных и 
стремящихся к лидерству, 
пока не видно. Итак, диаг
ноз болезни не нов и част, 
как грипп: отсутствие каче
ственного резерва. Лишь с 
вводом в строй Дворца спор
та, а это случилось совсем 
недавно, группы подготов
ки при команде мастеров

вновь зашевелились, стали 
выводить на «рынок» свою 
продукцию. Хотя на сегод
няшний день еще явно недо
статочно, да и лет резерви
стам всего по 14—15. До 
команды мастеров далеко. 
«Спутнику» надо еще мини
мум пять-шесть лет с хлеба 
на квас перебиваться»,— не 
сговариваясь, отвечают глав
ный тренер В. Иванов, пред
седатель спортклуба «Спут
ник» А. Смелик, мастер 
спорта Вл. Коршакевич. Но 
и это еще не все, чем откли
кнулись провалы в работе 
школы. «Ребята потеряли 
интерес к хоккею», —- счита
ет тот же Коршакевич.

Раньше в городе было две 
команды мастеров, в район
ной «Золотой шайбе» десят
ки команд играли. Сейчас 
их на город меньше играет.

Мне пришлось в этом году 
побывать на областном финале 
«Золотой шайбы» в’ Нижнем. 
Да, тагильская команда «Меч
та» победила, она на две голо
вы выше соперников. Но... ря
дом с ней выступал «Спутник», 
и оставил он тягостное впечат
ление. Секрет раскрылся прос
то. Председатель городского 
штаба «ЗШ» В. Стариков: 
«Спутник» в финал попал слу
чайно, он не должен участво
вать в нем, так нак был в горо
де лишь шестым (из шести). 
Остальные участия принять не 
смогли. Шестая команда Таги
ла слабее команд Краснотурь- 
инска, Каменска-Уральского.

А раньше, нак меня уверяли 
старожилы «шайбы», и шест- 
надиатая команда так слабо 
бы не сыграла. Это — в каче
стве иллюстрации.

Довелось мне пройтись и 
пешком по городу. Один из 
основных поставщиков юных 
хоккеистов — Дзержин
ский . район в воскресный 
день пустовал. Вернее, пу
стовала та часть земли, что 
отведена под тринадцать 
хоккейных кортов района. 
Лишь на четырех из них шел 
хоккей... То, что положение

с хоккеем в районе (а это 
район Уралвагонзавода), и 
особенно с детским, ката
строфично, подтвердил и 
председатель «Спутника». 
Более того — этот вопрос 
был вынесен на обсуждение 
дирекции завода и включен 
одним из основных в пред
выборную программу канди
дата в народные депутаты 
А. С. Смелика. Будем наде
яться, что положение улуч
шится настолько, что коман
да мастеров уйдет с голодно
го пайка, накормит себя. А 
тогда, может быть, возродит
ся старая, хорошо забытая 
традиция, когда лучшие та- 
гильчане ежегодно появля
лись в составе «Автомоби
листа», прекратятся эти 
«хоккейные» войны. Как бы
ло в прошлом году. Появил
ся в «Спутнике» неплохой 
(по меркам второй лиги), 
много забивающий Ждахин. 
Руководство «Автомобили
ста» решило пригласить его 
на стажировку. «Спут
ник» ни в какую. «Не от
дадим, самим на лед некого 
выпускать!» Возник новый 
конфликт: почему «Спутник» 
должен «Автомобилисту», а 
«Спутнику» никто ничего не 
должен? Не мне, конечно, 
решать, кто должен играть в 
Свердловске, а кто в Ниж
нем Тагиле, но ссоры и вза
имные упреки — не лучшее

которой говорит весь хок
кейный Тагил, но не знает 
(или делает вид, что не зна
ет, сам «герой»),

— Вопрос о новом старшем 
тренере для «Спутника» будет 
решаться после окончания се
зона, — эти слова принадлежат 
А. С. Смелику.

— Старший тренер утратил 
контакт с игроками, — Вл. Н. 
Коршакевич.

— Нужен новый тренерский 
состав, и старший (В. Иванов), 
и второй (В, Михайлов) со сво
ими обязанностями не справ
ляются, — Г, Г. Чистяков.

Не знаю, .может быть, лю
дям, более близким к «Спут
нику», видней, кому зани
мать пост главного ‘тренера, 
спорить не стану. Удивляет 
другое. Почему это должно 
оставаться в тайне до поры 
до времени?

Что может лишить тренера 
доверия? Неудачная игра 
команды? Конфликты с руко
водством? Неуживчивый ха
рактер? Опять не знаю. 
Впечатление о себе он ос
тавил неплохое. Уравнове
шенный, доброжелательный, 
да и суждения его о тагиль
ском хоккее не оставляли 
сомнений в заинтересован
ности Валерия Николаевича, 
в желании изменить сущест
вующее положение дел в 
лучшую сторону. Опытный 
специалист, он считает, что 
ведет команду правильным 
курсом. Другие, видимо, так 
не считают...

Кто придет на смену Ва
лерию Николаевичу Ивано
ву? Один из возможных кан
дидатов — хорошо извест
ный свердловчанам Альберт 
Федоров. Удастся ли ему 
вывести «Спутник» на орби
ту? ю. ОВОДОВ.

Нижний Тагил.
НА СНИМКАХ: воспитан

ник нижнетагильского хоккея, 
чемпион мира и Олимпий
ских игр, заслуженный ма
стер спорта СССР Сергей 
Шепелев; В Нижнем Таги
ле — «Золотая шайба».

«Кристалл» (Э) — «Авто
мобилист» — 5:2 и 3:5.

Завтра — плановый пропуск 
номера. Следующий номер га- 
зеты «На смену!» выйдет 1 фев
раля с. г.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня

31-1 БАЯДЕРКА

премьера
АНТИГОНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня и 31-1 ПАРИЖСКИЙ

УИК-ЭНД

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола 
31-1 в 10 час. 30 мин. 
премьера ОСТРОВ

КАПИТАНА БЛАДА 
в 19 час. на малой сцене

ИНТЕРДЕВОЧКА 
1-П я 19 час. премьера 
ОСТРОВ КАПИТАНА БЛАДА

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

31-1 ПРИНЦЕССА ПИРКА 
1-П ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час.
ВОКАЛЬНЫЙ ВЕЧЕР.

Засл. арт. РСФСР
Людмила БЕЛОБРАГИНА

В программе: Шуман. Шу
берт, Глинка. Мусоргский.
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РУКОВОДИТЕЛЯМ 
МАШИНО- и 

ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИИ 
ХОЗРАСЧЕТНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«КОМПЛЕКС» ПРЕДЛАГАЕТ
ОРИГИНАЛЬНЫЙ

ПРОГРАММ! IЫ И КОМПЛЕКС 
КАРАТ

Диалоговое проектирова
ние техпроцессов;

«электронам и архив»;
современный интерфейс — 

ВСЕ ЭТО ВЫГОДНО ОТЛИ
ЧАЕТ КАРАТ от аналогов.

Наши специалисты:
— адаптируют КАРАТ к 

условиям вашего предприя
тия:

— расширят возможности 
КАРАТа по вашему'желанию;

— обучат персонал;
— помогут в промышленном 

внедрении КАРАТа;
■— поставят программно-

технический комплекс в со-

КАЖДУЮ СУББОТУ С 12.00 ЧАСОВ 
ПО АДРЕСУ: УЛ. КОРОЛЕНКО. 5Л 

МАЛОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ЦЕНТР «МЕТРО»

ПРОВОДИТ АУКЦИОН.
Здесь вы можете приобрести или реализовать: — ВИДЕО

МАГНИТОФОНЫ, ИМПОРТНЫЕ И СОВЕТСКИЕ ТЕЛЕБИ 
ЗОРЫ. ВИДЕОКАССЕТЫ. РАДИО- И МУЗЫКАЛЬНУЮ 
АППАРАТУРУ, КОМПЬЮТЕРЫ.

Организации, предприятия, кооперативы и частные лица, 
желающие приобрести или реализовать вышеуказанные това
ры, могут получить справки по телефону: 53-27-64 или по ад
ресу: Короленко, 5а.

Оплата производится по безналичному и наличному расче 
там.

ставе: персональный компью
тер плюс КАРАТ.

«КОМПЛЕКС» обеспечит:
— гарантийное обслужива

ние (до 12 месяцев) в процес
се эксплуатации; Говорят те,

информационно - консульта- НО, легко и
ционныс услуги.

Техническая документация 
(р у ко водст во п ол ьзователя) 
по ваш 'й просьбе будет выс
лана БЕСПЛАТНО.

НАШ АДРЕС: 620043
Свердловск, ул. Репина. 93, 
хозрасчетное объединение 
«КОМПЛЕКС».

Телефоны: (8-3432) 72-45-14 
или 72-27-73.

кто АНОНИМ- 
безболезненно 

на всю оставшуюся жизнь от
казался отравлять свой оога- 
низм АЛКОГОЛЕМ и ТАБА
КОМ.

10 ДНЕЙ — и вы свобод
ны от того, что стало вашим 
собственным несчастьем, му
чением родных и близких вам 
людей.

А поможет

«ПОЛЮС»

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«ОДНАЖДЫ В АМЕРИКЕ». 

(2-я и 3-я серии).
Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30, 

Ежедневно в 9-30 
демонстрируется 1-я серия.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Восход «Чер

ной луны». Пепел и алмаз.
СОВКИНО Спальный ва

гон.

САЛЮТ — Полет навига
тора. Пираты.

ТЕМП — Однажды в Аме
рике. ВИДЕОЗАЛ — Близне
цы. Золотая Мария. Рай.

УРАЛ — Июльский дождь.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат $6-37-28 

экономики $6-17-70 

коммунистического воспита 
нив 56-17 73

учащейся молодежи 58-93 89

Я - СЧАСТЛИВ!
Я - СВОБОДЕН!

гократно опробованный и вы
сокоэффективный метод ле- 
нин-рагского ученого Г. А. 
ШИЧКО.

В основе БЕЗМЕДИКАМЕН
ТОЗНОГО МЕТОДА лечат ПСИ
ХОЛОГИЧЕСКИЕ И ПЕДАГО
ГИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ.

Получить дополнительную 
информацию и записаться на 
очередь можно по телефону:

вам в э-ом мно- 37-49-98 (с 15 до 21 часа).

ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ПРОЕКТНО-ПРОИЗВОД- 
СТВЕННЫЙ ОТДЕЛ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕ
СКОГО ЦЕНТРА «ПОЛЮС» В СЖ'ТЫЕ 
СРОКИ Н С ВЫСОКИМ КАЧЕСТВОМ 
ВЫПОЛНИТ ДЛЯ ВАС СЛЕДУЮЩИЕ 

РАБОТЫ:
— архитектурные и дизайнерские разработ

ки;
— интерьеры (разработка и исполнение из 

материалов):
— разработка фирменного стиля и пром- 

гр фики;
— выполнение проектно-сметной документа- 

г и па строительство объектов гражданского 
и промышленного назначения.

ДЛЯ РАБОТЫ ПО ВАШИМ ЗАКАЗАЛ! 
ИТЦ «ПОЛЮС» ИМЕЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРИВЛЕЧЬ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАН
НЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ ЛЮБОГО ПРО
ФИЛЯ.

Л ТАКЖЕ ЦЕНТР «ПОЛЮС» 
ПРЕДЛАГАЕТ

СОЗДАТЬ НЕТРАДИЦИОННЫЕ ВИДЫ: 
— рекламы вашей фирмы или продукции; 
— оформления праздников, выставок, кон

цертов, спортивных соревнований и т. п.
В ВИДЕ

НАДУВНЫХ ОБЪЕМНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
или

ПРИВЯЗНЫХ ГЕЛИЕВЫХ АЭРОСТАТОВ 
любого цвета и формы.

Свои заказы вы можете сделать по адресу: 
620219 Свердловск, ГСП-702, ул. Вайнера, 8, 
ИТЦ «Полюс», проектно-производственный от
дел.

Справки по телефонам: 51-32-24 или 
51-95-81.

Гондза-копьеносец (две се
рии). Страсти по Андрею.

ДК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО —
Туристы забавляются

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Интердевочка (две серии).

МИР — Спальный вагон.
ДРУЖБА — Хон Гиль Дон.

Великое поколение.
БУРЕВЕСТНИК — Маски.
КОМСОМОЛЕЦ — Жизнь 

продолжается.
ЮЖНЫЙ — Вилла «Орхи

дея».
СОВРЕМЕННИК — Спаль

ный вагон.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Вилла «Орхидея».
ИСКРА — СЭР.
ЭКРАН — Холодный ан

гел.
ЗАРЯ — Восход «Черной 

луны». Человек из Рио.

ЗНАМЯ — Человек из 
Рио. Утоли моя печали.

РОДИНА -- Побег.
СТРЕЛА — В джазе толь

ко девушки.

ПОГОДА
31 января. 1 февраля по 

области ожидается перемен
ная облачность, местами не
большой снег, слабая ме
тель. ветер юго-западный. 
6—11 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
минус 7—12, при проясне
ниях до минус 17. днем 
4 — 9 градусов мороза.

комсомольской жизни и мо- 
лодежны! проблем 51-60 84

культуры 56-17-71 
спорта и военно-патриотиче 

ското воспитания 58-92-37
писем 56-91-23. 56-17-50
рекламы и объявлений 
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